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Рыбаки за правду:  
за что оболгали отрасль?

Петер Бос:  
Мы заслуживаем лучшего качества!

Новый проект «Камчаттралфлота»:  
опережая график
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летать... умеет

Прибрежный лов все больше обрастает барьерами. Любая попытка убрать хотя 
бы один из них приводит к появлению новых. Любая инициатива, призванная 
облегчить доставку рыбы на берег, оборачивается очередной проблемой

> АКТУАЛЬНО < БАРЬЕР!  
ЕЩЁ БАРЬЕР!

> Окончание на стр. 3 <

Пять школ 
закрыты  

на карантин 
на Камчатке

Решение закрыть 
пять школ региона 
принято в связи 
с превышением 
порога 
заболеваемости 
ОРВИ и гриппом 
среди учеников

В Петропавловске-Камчатском с 7 
по 12 февраля закрыта средняя шко-
ла № 17 (Завойко). С 9 по 17 февраля 
карантин действует в гимназии № 39. 
Также из-за увеличения числа заболев-
ших детей закрылись Хайрюзовская 
начальная школа – детский сад Тигиль-
ского района, средняя школа № 1 Миль-
ковского района и Пахачинская сред-
няя школа Олюторского района. Еще в 
пяти образовательных учреждениях на 
карантин отправили отдельные классы.

Как сообщила врио министра обра-
зования и молодежной политики края 
Александра Короткова, в период подъ-
ема уровня заболеваемости ведется 
постоянный мониторинг ситуации, от-
слеживается число заболевших детей 
в каждом классе в школах и в каждой 
группе детского сада. Если заболело 
более 25 процентов детей, эпидпорог 
считается превышенным и объявляет-
ся карантин. Причем образовательная 
организация может быть закрыта как 
полностью, так и частично – отдельные 
классы школы или отдельные группы 
детсада.

В краевом министерстве образова-
ния и молодежной политики напомни-
ли, что с 11 по 17 февраля первокласс-
ники камчатских школ находятся на 
каникулах. Эти дополнительные дни 
отдыха для самых младших школьни-
ков устанавливаются посреди самой 
длинной четверти, чтобы снизить 
учебную нагрузку. Кроме того, как по-
казывает практика, эта мера позволяет 
оградить малышей от инфекционных 
заболеваний в самый неблагоприят-
ный с эпидемиологической точки зре-
ния период.
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КЛАССНЫЕ ВЕЩИ ИЗ ЯПОНИИ! 
Теплая, легкая, 
непромокаемая, 
непродуваемая, 

«дышащая» одежда  
и обувь.

С этой одеждой Вы забудете что такое дискомфортное 
нахождение вне дома! Можно использовать как для спорта 

и выезда на природу, так и в качестве повседневной 
одежды, отличное решение для камчатской погоды.  

Даже в ливень и пургу Вы сможете находиться на улице, 
сколько пожелаете!

Japanese Domestic Market 

Какого минтая 
сегодня 

покупают 
хозяйки?



№ 3 (5817)
13–20 февраля  2019 Отрасль2 > За тяжкий и героический труд рыбаки оплеваны и оболганы <

Рыбаки за правду!
«Рыбаки за правду» 
– под этим лозунгом 
28 января 2019 года 
прошли акция 
протеста рыбаков 
и внеочередное 
расширенное 
заседание 
общественного 
совета при 
Росрыболовстве
>Дарья КОЖЕМЯКА

Как мы сообщали, в этот день в 
12:30 по судовому времени рыбац-
кие экипажи по всей стране оста-
новили на час работу и дали гудки 
судовым тифоном. Это их ответ на 
сюжеты ведущих российских теле-
компаний, призванных очернить, 
оболгать образ рыбака, выставив 
его браконьером, мошенником, 
бандитом.

Более 10 тысяч членов экипажей 
судов Дальневосточного и Северно-
го бассейнов подписались под об-
ращениями к председателю обще-
ственного совета при ФАР Герману 
Звереву, стремясь защитить честь и 
достоинство, поруганное недобро-
совестными журналистами. Вот вы-
держки из некоторых: «Это черный 
пиар, настоящая информационная 
война против добросовестных ком-
паний, опоры экономики рыбных 
регионов России, откровенное вы-
давливание сильных конкурентов 
из отрасли. С этим больше мирить-
ся нельзя!» «За тяжкий, самоотвер-
женный и, не побоимся этого слова, 
героический труд рыбаки оплеваны 
и оболганы». «Рыбохозяйственная 
отрасль, как никакая другая, заре-
гламентирована более чем десят-
ком федеральных законов, поста-
новлениями Правительства РФ и 
ведомственными приказами. Как в 
таких условиях можно считать всех 
рыбаков браконьерами?»

Рыбаки прекрасно понимают: 
СМИ, обвиняющие их в контра-
банде, несоблюдении правил рыбо-
ловства и прочих грехах, помогают 
готовить почву для введения аукци-
онов. Первая «ласточка» – это краб. 
За ней могут последовать и другие 
водные биоресурсы. К примеру, ло-
сось.

«Затеян очередной передел, 
– рассказывает зампредседате-

ля  Союза 

рыбопромышленников  и предпри-
нимателей Камчатки Евгений Ка-
банов, вернувшийся с заседания 
общественного совета. – На со-
вещании все доклады были на-
правлены на создание понятной, 
объективной картины происхо-
дящего. О недопустимости подоб-
ных выпадов СМИ высказался и 
открывший заседание глава ФАР 
Илья Шестаков, и председатель 
общественного совета при Росры-
боловстве Герман Зверев, и прези-
дент Ассоциации добытчиков кра-
ба Дальнего Востока Александр 
Дупляков. Президент Российского 
союза работодателей-рыбопро-
мышленников Сергей Тимошенко 
напомнил о трехстороннем согла-
шении Росрыболовства, ЦК Про-
фсоюзов и союза работодателей, 
взаимных обязательствах по соз-
данию достойных условий труда 
для рыбака...

Мы видим, как лихо журналисты 
ведущих каналов создают обще-
ственное мнение. А ведь на него ре-
агирует администрация президен-
та. Главе государства докладывают 
о «головорезах» в отрасли, предла-
гая проекты указов, якобы помога-
ющих навести порядок.

Неужели чиновники забыли, 
что высшая инстанция для рыба-
ков – это Съезд  работников ры-
бохозяйственного комплекса РФ? 
Исторический принцип рас-
пределения ресур-
сов на 15-лет-

ний срок 
является непо-
колебимым, он 
п о д т в е р ж д е н 
п р е з и д е н т о м 
РФ. С какой ста-
ти они позволя-
ют себе коммен-
тировать, а то и 
изменять реше-
ния съезда? Од-
нако еще не вы-
сохли чернила 
на резолюции, 
а отдельные 
представители 
Росрыболовства 
уже рассужда-
ют о вынесении 
50% общедопу-
стимого улова 
краба на аукци-
он.

Нам понят-
но, чей заказ 
в ы п о л н я ю т 
ж у р н а л и с т ы 
ф е д е р а л ь н ы х 
т е л е к а н а л о в . 

Кстати, они присутствовали в зале, 
но слово почему-то не брали, хотя 
обстановка была более чем демо-
кратичная. Мнение Камчатки мы 
озвучили так: «Илья Васильевич 
(Шестаков), дабы не давать пово-
да очернять отрасль и контрольно-
надзорные органы, мы (регионы) 
с вами (Росрыболовством) должны 
слышать друг друга и принимать 
решения сообща. В противном слу-
чае это вызывает социальное на-
пряжение, противостояние рыбака 
и пограничника, а в целом – недо-
вольство в адрес ФАР».

Совет решил обратиться в Пра-
вительство РФ и внести в план ра-
боты Комиссии Правительства РФ 
по вопросам развития рыбохозяй-
ственного комплекса на 2019 год 
пункт об исполнении соответству-
ющими федеральными органами 
исполнительной власти указа пре-
зидента РФ № 174 «Об утвержде-
нии основ государственной погра-
ничной политики РФ». Обратиться 
и в Счетную палату РФ, чтобы про-
анализировать эффективность дея-

тельности федеральных органов ис-
полнительной власти по контролю 
за рыболовством и сохранностью 
ВБР, включая анализ финансиро-
вания из федерального бюджета 
мероприятий по организации го-
сконтроля в сфере сохранности ВБР 
и оценку причиненного бюджетной 
системе РФ ущерба бездействием 
должностных лиц при организации 
указанного вида контроля. Также 
совет считает необходимым об-
ратиться к руководству вышеупо-
мянутых телеканалов и выйти на 
экраны с ответным выступлением...

* * *
6 февраля состоялось еще одно 

значимое совещание при Росрыбо-
ловстве. Теперь в формате видеокон-
ференции. Участников сразу удивила 
повестка – изменение историческо-
го принципа распределения. Будто 
вопрос с законопроектом, который 
выставил на оценку регулирующего 
воздействия сайт минэкономраз-
вития всего два дня назад, решен и 
его согласование всевозможными 
структурами благополучно закрыто. 
Именно с этого и начал руководитель 
ФАР Илья Шестаков.

– Почему проект закона долгое 
время оставался закрытым? Зачем 
его представили на оценку регули-
рующего воздействия на сайте ми-
нэкономразвития без обсуждения в 
регионах (причем всего на 15 дней, 
хотя по закону необходимо не ме-
нее 20)? – удивлялись собравшиеся.

Илья Васильевич пояснил, что 
проект не особо значим в социаль-
ном отношении, отсюда и сокра-
щенный срок его обсуждения. Чем 
вызвал еще большее недоумение 

регионов. К примеру, бюджет Мур-
манска в случае принятия такого 
решения, лишится порядка 600 млн 
рублей дохода, будут потеряны ра-
бочие места. Кто-то вообще подсчи-
тал убытки регионов?

Президент ВАРПЭ Герман Зверев 
зачитал обращение в адрес заме-
стителя министра экономического 
развития РФ Саввы Шипова, а так-
же в минсельхоз, в котором подверг 
сомнению законность процедуры 
проведения оценки регулирующего 
воздействия. И хотя вводится новый 
(не существующий в насто-
ящее время) вид 

квот добычи (вылова) ВБР – квоты 
на вылов краба, предоставленные в 
инвестиционных целях, сводный от-
чет проекта, вопреки нормативным 
актам, не содержит данных об оцен-
ке расходов и доходов. Тем време-
нем высокие финансовые издержки 
для предприятий отрасли, которые 
сейчас невозможно предсказать, 
неминуемы. Таким образом, про-
ект федерального закона имеет 
высокую степень регулирующего 
воздействия, и рассматривать его 
необходимо по всем правилам. Уже 
в первые дни против законопроекта 
проголосовало более 300 человек и 
только 4 голоса – за (regulation.gov.
ru/projects#npa=88201).

«Выступающих было много, – от-
метил участник совещания Евгений 
Кабанов, – представители регионов 
спешили выразить свое отнюдь не 
радужное отношение к грядущим 
переменам. Выяснилось, что многие 
ведомства действительно обсуж-
дали законопроект, но были кате-
горически против такого решения. 
Документ сырой, в нем множество 
непрямых норм и отсылок пока к не-
существующим подзаконным актам.

В итоге Илья Шестаков согласил-
ся отправить спорный нормативно-
правовой акт на обсуждение в реги-
оны (то есть восстановить законную 
процедуру). Он напомнил, что речь 
идет не об изменении историческо-
го принципа, а лишь о выведении на 
аукционы одного из объектов, что 
отнюдь не нарушает базовый прин-
цип распределения. Но это ведь как 
посмотреть. В масштабах страны, 
может быть, и не нарушает. А в рам-
ках одного предприятия – еще как. 
На первый взгляд квоты во имя бла-
гих целей. Но каких именно? Речь о 
развитии Дальнего Востока, строи-
тельстве судов теми, кто купит кво-
ты, или о береговой переработке? 
Здесь нужна ясность. Мы давно про-
сим (в том числе и Росрыболовство) 
предоставить рыбакам четкую мето-
дику расчетов определения объемов 
квот. Каким образом они изымают-
ся, дробятся, почему их количество 
таково? Эти расчеты должны легко 
проверяться любым рыбопромыш-
ленником».

В ближайшее время законопро-
ект обсудят в регионах, подготовят 
экономическое обоснование о по-
терях, с ним связанных. Совещание 
состоится и на площадке Союза 
рыбопромышленников и предпри-
нимателей Камчатки. Учтут ли мне-
ние рыбаков? Скоро узнаем.<

СМИ, ОБВИНЯЮЩИЕ РЫБАКОВ В 
КОНТРАБАНДЕ И ПРОЧИХ ГРЕХАХ, ПОМОГАЮТ 
ГОТОВИТЬ ПОЧВУ ДЛЯ ВВЕДЕНИЯ АУКЦИОНОВ

Герман Зверев

<
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>Сергей НИКОЛАЕВ

ПРЕДЫСТОРИЯ
Несколько лет рыбацкое сообще-

ство боролось за смягчение требо-
ваний по учету вылова при доставке 
рыбы на берег. Вести точный учет в 
морских условиях тяжело. Правила 
рыболовства разрешили допускать 
погрешность, но мизерную. Разни-
ца между тем количеством улова, 
которое капитан отразил в промыс-
ловом журнале и судовых суточных 
донесениях, и тем объемом, кото-
рый высчитывался после выгрузки, 
не должна была превышать пяти 
процентов. Иначе (то есть, почти 
всегда) капитану и судовладельцу 
грозило наказание.

Наиболее остро эта проблема 
коснулась судов наливного типа, 
которые закачивают пойманную 
рыбу в танки насосом без поднятия 
орудий лова на борт. Их экипажи 
просто не могут во время рейса 
определить ни точный объем до-

бытых водных биоресурсов, ни их 
видовой состав.

Рыбаки, отраслевая наука и по-
гранслужба вместе взялись за реше-
ние проблемы и пришли к единому 
мнению. Капитанам было разре-
шено вносить данные о вылове в 
промжурналы и ССД уже после вы-
грузки рыбы на берег и ее точного 
пересчета.

Казалось бы, работай и радуй-
ся. Но попытка сделать лучше, как 
это обычно бывает, дала обратный 
результат: вместе со смягчением 
нагрянул ряд неожиданных уже-
сточений. Видимо, кто-то в высо-
ких кабинетах решил, что рыбаки 
получили слишком много свободы 
и надо усилить контроль. Что же 
получается в итоге?

МОЖНО, НО НЕЛЬЗЯ…
Да, сегодня капитан имеет 

право заполнять отчетные до-

кументы после выгрузки улова 
в случае доставки рыбы на бе-
рег. Но при этом ему позволено 
в ходе отдельно взятого рейса 
вести промысел только по разре-
шению одного юрлица и только 
в одной промысловой зоне (под-
зоне). Таково ныне требование 
пункта 11.1 правил рыболовства 
для Дальневосточного рыбохо-
зяйственного бассейна.

Очевидно, что лов рыбы в не-
скольких районах в течение рейса 
более рентабелен, чем в одном. 
Проще сразу отработать в не-
скольких зонах и подзонах, чем 
совершать в каждую из них по от-
дельному рейсу, бегая каждый раз 
туда из порта и обратно. Тем более 
что топливо отнюдь не дешевеет.

Не менее очевидно, что «при-
брежка» – это сфера компаний в ос-
новном малого и среднего бизнеса, 
которым проще работать сообща, 

объединяя свои разрешения на лов 
на одном судне.

Если ограничить эти вполне за-
конные возможности, то судно при 
неблагоприятной погоде или пло-
хой промысловой обстановке не 
сможет перейти в соседнюю подзо-
ну и продолжить работу там, а вы-
нуждено будет вернуться к берегу с 
минимальным уловом или вообще 
без него. За что так наказывают 
флот?

Отраслевая наука объясняет это 
следующим образом. Если капита-
ну позволено заполнять отчетные 
документы после рейса на берегу, 
то нет гарантии, что он объектив-
но отразит улов по всем зонам, где 
вел промысел. Капитан может по 
ошибке или намеренно занизить 
цифры по одной зоне, по другой – 
завысить. Между тем достоверная 
информация о вылове по районам 
важна для оценки запасов и обо-
снования общего допустимого уло-
ва. Именно поэтому инициировано 
ограничение одного рейса одной 
зоной (подзоной).

Что касается запрета на исполь-
зование разрешений нескольких 
юрлиц, погранслужба дает такое 
пояснение. Если судно работало по 
разрешениям ряда компаний, то не-
понятно, кого из них привлечь к от-
ветственности, если в общем улове 
обнаружатся излишки. Поэтому по-
гранслужба настаивает: один рейс 
– одно разрешение.

Эти опасения имеют свой резон. 
Но…

«ПРЕЗУМПЦИЯ 
ВИНОВНОСТИ»

Позиция науки основана на 
«презумпции виновности». Она 
убеждена, что кто-то из капита-
нов, которые везут улов на берег, 
обязательно обманет. Конечно, 
это возможно. Но разве справед-
ливо, что из-за предполагаемого 
нарушителя должны отжиматься 
все? Кроме того, по той же логи-
ке можно поставить под сомне-
ние объективность и тех судовых 
суточных донесений, которые 
заполняются в море. Тогда надо 

ограничить одной зоной абсо-
лютно весь морской промысел?

За недостоверное ведение отчет-
ности, будь то в море или на берегу, 
предусмотрена ответственность. 
Находить несоответствия в отчет-
ных документах – работа контроли-
рующих органов. Если они считают, 
что не справятся со своей задачей, 
почему это стало проблемой рыба-
ков, чей промысел ограничили?

Что касается позиции погран-

службы, это еще более глобальный 
и давний спор. Увы, многолетняя 
административная и судебная 
практика сложилась так, что вина 
капитана при обнаружении излиш-
ков на судне автоматически пере-
кладывается еще и на компанию, 
даже если она никоим образом не 
причастна к нарушению. Это ведь 
тоже несправедливо?

Если бы пограничные власти 
придерживались иной точки зре-
ния, то не возникло бы вопросов, 
из-за которых пришлось ограни-
чивать промысел, связанный с до-
ставкой рыбы на берег. Но тогда бы 
снизилось количество администра-
тивных дел, а кому-то очень нужно, 
чтобы оно росло.

ПЕРЕД ВЫБОРОМ
1 января 2019 года прибрежное 

рыболовство как юридический 
термин и как обязанность ушло в 
прошлое. Отныне каждая компа-
ния вправе сама решать, достав-
лять ли уловы для переработки на 
территорию своих регионов.

Государство вроде бы заинте-
ресовано в поставках рыбы на бе-
рег. Оно предлагает тем, кто везет 
улов на береговые мощности, ум-
ножить их квоты на коэффициент 
1,2, убрать с пути административ-
ные барьеры.

Оценивать, насколько коэф-
фициент оправдал надежды, еще 

рано. Мнения здесь разные. А вот 
с барьерами все предельно ясно. 
Они никуда не делись. Любая по-
пытка убрать хотя бы один из них 
приводит к появлению новых. Так 
устроена система.

Ограничения, о которых сказа-
но выше, делают доставку улова 
на береговые заводы все более за-
тратной. По расчетам компаний, 
это увеличит себестоимость про-
изведенной продукции примерно 
вдвое, что не лучшим образом от-
разится и на ценах, и на доходах 
рыбаков.

Упомянутый коэффициент вряд 
ли спасает ситуацию, если судно 
«заперто» в пределах одной под-
зоны в рамках разрешения одного 
юридического лица и не может эф-
фективно освоить ресурс.

Сегодня многие компании, 
традиционно работавшие на род-
ной берег, всерьез рассматрива-
ют возможность вести промысел 
подальше от него. Пусть там нет 
повышающего коэффициента, но 
нет и барьеров, которых стано-
вится все больше в прибрежном 
лове.<

Барьер! Ещё барьер!

КТО-ТО РЕШИЛ, ЧТО РЫБАКИ ПОЛУЧИЛИ 
СЛИШКОМ МНОГО СВОБОДЫ И НАДО 
УСИЛИТЬ КОНТРОЛЬ. ПОЭТОМУ ВМЕСТЕ СО 
СМЯГЧЕНИЕМ НАГРЯНУЛ РЯД УЖЕСТОЧЕНИЙ

  ОТ РЕДАКЦИИ

В новом варианте правил рыболовства для Дальневосточного ры-
бохозяйственного бассейна, который должен быть принят в этом году, 
ограничение по зонам и количеству разрешений осталось. Вновь пред-
ложено запретить добывать рыбу в течение одного выхода в море в двух 
и более рыбопромысловых зонах (подзонах) двумя и более владельцами 
квот при использовании судна, доставляющего улов на берег в живом, 
свежем или охлажденном виде.

Вот мнение по этому поводу президента ВАРПЭ Германа Зверева 
(цитируем его письмо от 24 января 2019-го в министерство сельско-
го хозяйства): «Фактически под видом ограничений рыболовства раз-
работчик вводит запрет на возможность неоднократного фрахтования 
судна в течение одного рейса, а также возможность использования суд-
на в течение одного рейса в разных районах промысла, что не относится 
к предмету регулирования Правил и противоречит положениям частей 
1 и 2 статьи 209 ГК РФ, статьи 13 КТМ РФ и положений данного кодекса 
о фрахтовании.

При этом Федеральный закон от 20 декабря 2004 года № 166-ФЗ «О 
рыболовстве и сохранении водных биоресурсов» не содержит положе-
ний, допускающих введение ограничений рыболовства, связанных с 
гражданско-правовыми условиями использования судна.

В связи с изложенным считаем, что рассматриваемые положения 
подлежат исключению, как не направленные на сохранение водных 
биоресурсов и вводящие положения, выходящие за предмет регулирова-
ния законодательства о рыболовстве и сохранении водных биоресурсов 
в общем и Правил рыболовства, в частности».

Предложения по изменению проекта правил рыболовства пока об-
суждаются. Пожелаем рыбацкому сообществу отстоять свои права и 
интересы, убрав из этого документа барьеры, мешающие нормально 
работать.

 КОММЕНТАРИЙ

Гендиректор ООО «РПЗ «Сокра», председатель Союза прибреж-
ных рыбодобывающих и рыбоперерабатывающих предприятий 
Камчатского края Андрей Обедин:

– Пункт 11.1 правил рыболовства для Дальневосточного рыбохозяй-
ственного бассейна не позволяет вести добычу водных биоресурсов 
полноценно. Он не учитывает того, как организован бизнес в сфере 
прибрежного рыболовства. Обычно этим промыслом занимаются юри-
дические лица, входящие в группу компаний, объединенных процессом 
по добыче и переработке водных биоресурсов, дальнейшей реализации 
рыбопродукции. На борту судна может быть несколько разрешений на 
вылов от фирм одной группы, причем в этих разрешениях могут быть 
указаны разные виды водных биоресурсов. Ситуация, когда такое судно 
при доставке улова на берег может воспользоваться только одним раз-
решением из нескольких, законно выданных, абсурдна. А именно это 
следует из пункта 11.1.

Данный пункт – лишь одна из наших проблем. К сожалению, идет 
постоянное усложнение законодательства в сфере рыболовства (при-
брежного в том числе). Предприятию необходимо создавать целый 
юридический отдел, который будет заниматься не сопровождением хо-
зяйственной деятельности, а отслеживанием изменений в нормативной 
базе. Причем эти изменения, как правило, не в лучшую сторону.

За последние годы в нашем крае закрылось немало рыбных предпри-
ятий, береговых заводов. А количество контролеров осталось прежним. 
Они демонстрируют свою «эффективность» на тех компаниях, которые 
пока продолжают работать. Малый бизнес в таких условиях фактически 
прекратил существование. Сейчас на прицеле – средний бизнес, кото-
рый испытывает колоссальный административный пресс. Когда сред-
ний уйдет, все силы будут брошены на крупный бизнес. Скоро он почув-
ствует, что кольцо вокруг него сжимается.

Для группы компаний, которой я руковожу, 2019-й станет годом 
выбора: продолжать ли работать на берег или перенести всю деятель-
ность в морские районы промысла, где проверок и ограничений мень-
ше. Скорее всего, мы выберем второе, так как берег превращается в 
«агрессивную среду», в которой бизнес не выживает. Вопрос в том, кто 
будет на берегу создавать рабочие места, строить предприятия, инфра-
структуру.
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>Кирилл МАРЕНИН
У Петера нетривиальный, «не 

замыленный» взгляд на ситуацию 
в рыбной отрасли. Его доклад на 
XIII Международном конгрессе ры-
баков, который состоялся в октя-
бре 2018-го во Владивостоке, стал 
одним из самых ярких и обсужда-
емых. Речь шла о насыщении рыб-
ной продукцией российского рын-
ка.

Я попросил Петера вновь вер-
нуться к этой теме и ответить на не-
сколько вопросов.

– Петер, в мире рыбная ин-
дустрия имеет две задачи: за-
рабатывать (часто это значит 
работать на экспорт) и снабжать 
отечественные рынки белком. В 
рыбной отрасли России эти зада-
чи сбалансированы между собой?

– Конечно, компании должны за-
рабатывать, чтобы платить своим 
работникам, поставщикам и так 
далее. Но если фирмы зарегистри-
рованы в определенной стране, 
используют ее квоту (природные 
ресурсы принадлежат народу), им 
следует чувствовать социальную 
ответственность и делиться с людь-
ми.

Если взглянем на текущую си-
туацию на российском рынке 
рыбы и рыбных продуктов, увидим 
большое количество продукции 
низкого качества, которая боль-
ше неинтересна международному 
рынку. К сожалению, в целом речь 

о продуктах от низкого до очень 
низкого качества. Продукция вы-
сокого или даже среднего сегмента 
с высокой степенью переработки 
крайне ограниченно представлена 
в наших сетевых супермаркетах. 
Причин здесь несколько. Первая из 
них – не продажная цена, а маржа, 
которую накручивают супермарке-
ты. Это делает рыбную продукцию 
хорошего качества недоступной 
для «нормальных» людей. Так что 
ответ на ваш вопрос: нет, баланса 
нет никакого.

– Некоторые российские ры-
бопромышленники считают, что 
отечественный рынок получает 
достаточно их продукции, боль-
шего количества он не сможет 
потребить. Вы согласны?

– Этот рынок получает самое де-
шевое из самого дешевого, то же, 
что обычно продается в Африку или 
другие страны третьего мира. Но 
мы заслуживаем большего и лучше-
го качества! Мы все еще едим рыбы 
намного меньше, чем в советские 
времена. Людям надоело покупать 
плохо пахнущий и выпотрошенный 
улов. Именно поэтому многие ду-
мают, что эта доля рынка достигла 
своего предела и не будет расти. Но 
они не понимают, что покупатель-
ский спрос изменился в отношении 
и качества, и форм переработки 
(растет спрос на филе и т. д.).

– Вы живете в России и можете 
оценить ситуацию не только как 

бизнесмен, но и как потребитель. 
Лично вас устраивают ассорти-
мент рыбной продукции в мест-
ных магазинах, ее качество, цена?

– Абсолютно нет. Становится, 
мягко говоря, печально при взгля-
де на ассортимент и качество за-
мороженной рыбной продукции, 
которая предлагается нам. Высо-
кая цена? Конечно, рыба больше не 
дешевый белок. Но торговые сети 
еще устанавливают свою надбав-
ку к высоким ценам, и это делает 
абсолютно невозможной продажу 
замороженной рыбной продукции, 
сделанной из наших природных ре-
сурсов. Это печально.

– Во время конгресса во Влади-
востоке вы сказали, что увеличе-
ние поставок рыбной продукции 
на отечественный рынок – это, 
прежде всего, ответственность 
государства, а не бизнеса. Рос-
сийское государство справляется 
с этой задачей?

– Да, я так сказал, но должен 
быть компромисс между бизнесом 

и государством на различных уров-
нях. Когда наша страна распреде-
ляет рыбную квоту, легко создать 
механизм, позволяющий делиться 
с народом, гарантируя ему долю в 
природных богатствах, которыми 
мы как страна располагаем. Зву-
чит немного социалистически, но 
это чистая социальная ответствен-
ность, это общая ответственность 
рыбного бизнеса.

Нужно одновременно пони-
мать, что мы стали капиталисти-
ческой страной, свободной во 
многих отношениях, но ряд со-
циалистических аспектов остался 
и продолжает оказывать влияние 
как наследие советских времен. 
Наш рынок, его структура, то, как 
мы делаем бизнес, за что мы не-
сем ответственность как произво-
дители, – все это еще в развитии, 
которое требует времени. Но го-
сударство, несомненно, должно 
руководить этим процессом с по-
мощью законов, регламентов и 
процедур.

В правительстве относительно 
мало людей, которые мыслят в этом 

направлении. Большинство заинте-
ресовано только в том, как влиять 
на бизнес и, возможно, наполнять 
свои карманы тем или иным спо-
собом. Нам очень не хватает праг-
матичных лидеров в федеральных и 
региональных органах власти. Хотя 
есть исключения (например, если 
вспомнить недавнее предложение 
сахалинского губернатора). Это 
создает перспективу.

– По вашим словам, торговые 
сети заинтересованы только в 
количестве, но не в качестве. Как 
это изменить?

– Мы возвращаемся к тому, 
что должен быть баланс. Должны 
присутствовать продукты разных 
ценовых групп различных форм 
переработки и в свежем виде, и в 
замороженном. Конечно, обезглав-
ленную и потрошеную рыбу не-
больших размеров продать проще, 
чем свежее филе трески. Большин-
ство людей годами не видели про-
дукцию хорошего или отличного 
качества. Роспотребнадзор бесси-
лен наполнить качественными про-
дуктами полки супермаркетов.

У НАС ОГРОМНАЯ СТРАНА С БОЛЬШИМ 
КОЛИЧЕСТВОМ ВЫЗОВОВ В СФЕРЕ 
ЛОГИСТИКИ. ЛЕГКО КРИТИКОВАТЬ, ТЯЖЕЛЕЕ 
РАБОТАТЬ НАД УЛУЧШЕНИЯМИ

Петер Бос: Мы заслуживаем 
Мой собеседник Петер Бос родился в 
Нидерландах, последние 20 лет работает 
в России и, по его словам, чувствует 
себя русским. Когда он говорит «мы», 
«наша страна», он имеет в виду россиян 
и Россию. Всю свою трудовую карьеру 
Петер имел отношение к рыбному 
бизнесу. Сейчас он возглавляет  
ООО «А. Эсперсeн. Великий Новгород». 
Это подразделение датской компании 
Espersen, одного из мировых лидеров по 
переработке рыбы (среди ее клиентов – 
McDonald’s)

На XIII Международном конгрессе рыбаков. В центре – Петер Бос. Справа – президент Ассоциации добытчиков краба ДВ Александр 
Дупляков. Слева – вице-президент Ассоциации добытчиков минтая Алексей Буглак.

<
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Рыбацкие 
предприятия 
края продолжат 
открывать 
в регионе 
собственные 
торговые точки, 
чтобы продавать 
свою продукцию 
с минимальной 
наценкой
>Светлана СОЛОВЬЁВА

Ценовая доступность рыбной 
продукции для жителей нашего 
региона – один из вопросов, кото-
рый обсуждался в ходе публично-
го отчета краевого министерства 
рыбного хозяйства 30 января 2019 
года.

Как рассказал временно испол-
няющий обязанности заместителя 
министра рыбного хозяйства Вла-
димир Давыдов, с 2011 года его ве-
домство ведет мониторинг цен, по 
которым камчатские добывающие 
предприятия продают свои уловы 

жителям края. Этим мониторин-
гом охвачены 60 торговых точек, 
которые либо организованы сами-
ми предприятиями (таких порядка 
20), либо расположены на ярмар-
ках камчатских производителей. 
Как показывают наблюдения, с 
2014 года цена охлажденного мин-
тая в этих точках не повышалась и 
сейчас составляет 50–60 рублей за 

килограмм. По другим видам рыбы 
есть небольшие колебания, но и 
они не делают цены недоступными 
по таким объектам, как камбала, 
треска, корюшка, мойва, филе тре-
ски и минтая, навага и т. д.

По словам Владимира Давыдо-
ва, для продолжения этой тенден-
ции предприятия края продолжают 
открывать собственные магазины 

с минимальной торговой нацен-
кой. Правительство региона до-
стигло договоренности с компани-
ями, которые ведут строительство 
рыбоперерабатывающих комплек-
сов в рамках ТОР «Камчатка», об 
открытии на территории заводов 
розничных магазинов, где будет 
продаваться продукция по ценам 
производителей. К слову, статус ре-
зидентов ТОР «Камчатка» получи-
ли 15 рыбохозяйственных компа-
ний, которые планируют вложить в 
реализацию своих проектов более 
9 миллиардов рублей.

Уже после отчета мы специаль-
но проехали по некоторым торго-
вым местам Петропавловска, где 
рыба продается от добытчиков, 
минуя перекупное звено. В мага-
зине «Рыбак» колхоза им. Лени-
на охлажденный минтай стоил 
50 рублей за килограмм, минтай 
штучной заморозки – 70 рублей. 
В магазине «Океан» ООО РПЗ «Со-
кра» свежего минтая продавали по 
60 рублей за килограмм, парное 
филе минтая по 160 рублей, филе 
трески по 240 рублей, свежую сар-
дину иваси по 180 рублей за кило-
грамм. В магазине на Моховой при 
Петропавловском РКЗ свежайшая 
камбала стоила от 60 до 80 рублей 
за килограмм.

Так что, справедливости ради, 
говорить о недоступности нашей 
рыбы, наверное, не стоит. Нам 
еще крупно повезло, потому что 
камчатские добывающие пред-
приятия занимаются розничной 
торговлей, хотя это и не их пер-
востепенная задача. Добытчик 
должен поймать рыбу и сдать ее 
на переработку. А торговать ры-
бой все-таки должна сфера тор-
говли, в извилистых коридорах 
которой и растет непонятными 
темпами цена на всю рыбопро-
дукцию. В результате мы получа-
ем что-то типа нашего рынка на 
КП, где филе трески уже не найти 
дешевле 350 рублей, а камбала 
стоит не меньше 200 рублей за 
килограмм. Не зря говорят, что 
рыбный рынок на КП – это не 
торговое заведение, а чисто ту-
ристический объект. Это, конеч-
но, шутка, но в ней точно есть 
доля правды. Зная это, даже гла-
ва антимонопольного ведомства 
России Игорь Артемьев, анали-
зируя необъяснимые цены на на-
родные сорта рыбы (к примеру, 
камбалу или корюшку в Москве 
можно встретить по 650 рублей 
за килограмм), признал, что рас-
тет цена где-то в «серой зоне» у 
перекупщиков.<

> Порядок цифр <

Выйти из «серой зоны» перекупщиков

5Интервью> Доверие международного рынка – задача, которую необходимо решать <

Большинство крупных торговых 
сетей находятся в сфере влияния 
правительства. Это влияние долж-
но использоваться в интересах на-
рода, стратегической стабильности 
в широком смысле. Была бы воля 
решить проблему, решение бы на-
шлось.

– Маржа торговых сетей при 
торговле рыбной продукцией до-
стигает 80 процентов и больше. 
Эта проблема актуальна только 
для России?

– Не знаю, является ли это толь-
ко российской проблемой. Но здесь 
она гораздо нагляднее, чем в других 
странах. Как я уже сказал, наш рос-
сийский рынок все еще в развитии, 
он еще очень незрелый в разных 
аспектах. Нам еще предстоит мно-
гому научиться на пути от произво-
дителя, дистрибьютера до торговой 
сети. Меры регулирования тоже не-
обходимы. У нас огромная страна 
с большим количеством вызовов в 
сфере логистики. Легко критико-
вать, тяжелее работать над улуч-
шениями. Я верю, что государство 
и бизнес должны достичь компро-
мисса.

– По мнению некоторых экс-
пертов, рыбаки должны откры-
вать собственные магазины и 
торговые сети. Мне известно 
мнение рыболовецких компаний, 
которые пытаются этим зани-
маться. Для них это совершенно 
новый вид бизнеса, который от-
влекает от основной работы (ры-
боловства). Кроме того, розница 
не покрывает расходы рыбодо-
бывающего предприятия, только 
опт может это сделать. Вам из-
вестны примеры обратного?

– Я согласен с мнением, которое 
вы привели. Это другая сфера биз-
неса. Оставьте ее профессионалам, 
работающим в рознице. Рыболовец-
кие компании больше бы выиграли 
от подписания контрактов на по-
ставки своей высококачественной 

рыбной и морской продукции с сете-
выми супермаркетами (субконтрак-
ты с переработчиками потребуются 
в большинстве случаев). Но по боль-
шей части это остается только жела-
нием из-за ограниченных взглядов 
руководства рыболовных компаний 
и методов торговых сетей, которые 
работают только через «своих» по-
ставщиков. Разорвать этот пороч-
ный круг тяжело, но можно!

– Считается, что мировой ры-
нок готовой рыбной продукции 
давно занят. Россия пришла сюда 
слишком поздно, поэтому ее го-
товая продукция не пользуется 
спросом в других странах, они 
будут покупать у нас только сы-
рец. Вы согласны с этим? Если все 
так, почему Китай нашел на этом 
рынке себе нишу? Ведь Россия и 
Китай стали учиться бизнесу при-
мерно в одно время.

– К сожалению, я склоняюсь к 
ответу «да». Большинство западных 

стран заинтересованы только в на-
шем сырце для дальнейшей пере-
работки. Китай получил свою долю 
на рынке, потому что у него был до-
ступ к огромному количеству сырья 
через его покупку у соседей. Кроме 
того, он располагает большим ко-
личеством рабочей силы, которая 
трудилась за очень низкую плату. 
Мы должны быть благодарны за то, 
что наши стандарты уровня жизни 
выше, чем в таких развивающихся 
странах. Но это лишает нас возмож-
ности сделать нашу переработку де-
шевле, чем у них. Мы не можем ско-
пировать их успех. Время для этого 
вышло, поезд ушел. Следующий на 
очереди – Вьетнам.

Это одна из причин, по которой 
мы должны учиться перерабаты-
вать нашу рыбу на судах с такой 
эффективностью, качеством и со-
вершенством, чтобы продукция 
стала конкурентоспособной на 
других потребительских рынках. 

Спасибо, что мы двигаемся в этом 
направлении. Но нам нужна такая 
продукция на отечественном рын-
ке тоже!

– Русская рыбопромышленная 
компания собирается строить на 
Дальнем Востоке перерабатыва-
ющий завод мощностью 25 тысяч 
тонн рыбной продукции в год. 
Такие проекты имеют перспекти-
ву в России? Смогут ли они кон-
курировать с заводами соседних 
стран?

– Я не стану судить о бизнес-пла-
нах партнеров и компаний из со-
вершенно других сфер бизнеса. Тем 
не менее у меня есть сомнения и 
вопросы. 25 тысяч тонн – это боль-
шой объем готовой продукции. Без-
условно, она должна представлять 
огромный ассортимент, рассчи-
танный на разные рынки, включая 
российский. Не думаю, что они смо-
гут конкурировать с вьетнамскими 
заводами, пока используется вну-
треннее ценообразование (когда 
владелец сырья передает его пере-
работчику, оплачивая услугу по 
переработке, а затем возвращает 
себе продукцию, чтобы продать ее). 
Эта модель могла бы стать финан-
сово интересной, если бы удалось 
избавиться от множества лишних 
звеньев в торговой цепи. Доверие 
международного рынка – еще одна 
задача, которую необходимо ре-
шать. Это требует времени.

– Какой вид рыбной продук-
ции сегодня пользуется наиболь-
шим спросом в мире и почему? 
Чего ждет российский потреби-
тель?

– Спрос очень разнообразен. Мы 
наблюдаем его рост на рыбный бе-
лок вообще. Конечно, лидирующие 
позиции занимают лосось и белая 
рыба, такая как минтай, треска, 
сайда и пикша.

Когда рынок развивается и уро-
вень жизни растет, люди меньше 
обращают внимания на обезглав-

ленную, потрошеную рыбу и другие 
виды рыбной продукции низкой 
степени переработки. Спрос рас-
тет на филе и полуфабрикаты. Это 
мировая тенденция. Процесс по-
требления такой продукции проще, 
чище, быстрее.

Перед войной Европа ела вяле-
ную и консервированную рыбу, 
много соленой рыбы. Эти продукты 
доступны и сегодня, но их доля на 
рынке сократилась, так как на пер-
вый план вышли другие виды про-
дукции.

Я верю, что российские потре-
бители (а я считаю себя одним из 
них) ждут постоянного присут-
ствия на рынке рыбы и морепро-
дукции высокого качества от при-
знанных производителей, которые 
обеспечат гарантию на свой товар, 
прозрачность и стабильность. Это 
не будет дешево. Но я думаю, боль-
шинство потребителей согласны и 
смогут жить с этим.<

 В ТЕМУ

Экспорт на 157,7 млн долла-
ров оформила Камчатская та-
можня в 2018 году. Основную 
долю в структуре экспорта соста-
вила рыбопродукция (122 млн 
долларов, или 77 процентов).

Всего за рубеж через краевую 
таможню было вывезено около 
32 тысяч тонн водных биоре-
сурсов. Среди стран, в которые 
экспортировалась продукция, 
– Япония (50%), КНР (25%), Ре-
спублика Корея (10%), Дания 
(9,7%) и США (3,4%).

Первое место в списке рыб-
ной продукции, по статистике 
камчатских таможенников, при-
надлежит нерке (почти 10 тысяч 
тонн). На втором месте – треска 
(более 8 тысяч тонн), на третьем 
– кета, горбуша, кижуч (порядка 
7,5 тысячи тонн).

большего и лучшего качества!
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>Яна ЩЕГОЛИХИНА.
Фото Александра ТЕРЕЩЕНКО

Кто родился раньше: Терещенко-
фотограф или Терещенко-рыбак?

– Рыбак, конечно, – смеется 
Александр Николаевич. – И родил-
ся он во мне в раннем детстве. Мы 
жили под Тюменью. Там, будучи 
пятилетним пацаном, я поймал 
своего первого окунька и с тех пор с 
удочкой не расставался.

В 1971 году по окончании инсти-
тута молодой инженер Александр 
Терещенко получил распределение 
на Камчатку, в «Военморпроект». 
Прибыл в Петропавловск в августе, 
накануне Дня строителя. Ранним 
утром, еще до первых петухов, одел-
ся в костюмчик и модные венгер-
ские туфли и пошел знакомиться с 
городом. С Рябиковки – прямиком 
до Никольской. Залюбовался кра-
савицей-бухтой, вулканами, при-
пыленными снегом. Приглядел вер-
шину повыше – Мишенную сопку, 
и пошел на штурм. Взбираясь по 
крутым склонам, понял, что оделся, 

мягко говоря, не по случаю: после 
похода туфли пришлось выбросить.

– Но это все мелочи по сравне-
нию с тем, что я увидел! – вспоми-
нает романтик-Терещенко. – От 
красоты дух перехватило, сразу за-
хотелось все это запечатлеть. Дал 
себе слово освоить фотоискусство.

А вот с камчатской рыбалкой у 
Александра Николаевича любви с 
первого взгляда не случилось. При-
выкший к тюменским, пахнущим 
тиной рекам, знающий хитрости 
«охоты» на окуня, щуку, судака, на 
камчатских рыбаков смотрел с не-
доумением.

– Тут даже реки не пахнут, и по-
клевка какая-то странная, все не то 
и не так, какая тут рыбалка, я тогда 
твердо решил в этом не участвовать, 
– вспоминает Терещенко. – Правда, 
ездить-то на рыбалку и охоту я не 
переставал (у нас в «Военморпроек-
те» был один из лучших охотничьих 
коллективов), но только в качестве 
сочувствующего созерцателя. Фото-
аппарат всегда брал с собой. Смо-
трели-смотрели на меня коллеги, а 

потом поставили ультиматум: либо 
я в общество вступаю, покупаю ру-
жье и снасти, либо больше меня с 
собой не возьмут. Что тут подела-
ешь, я уже без этих выездов не мог, 
пришлось послушать товарищей.

Вынужденное приобщение к 
камчатской рыбалке началось с ко-
рюшки. Как-то выехал Александр 
Николаевич со своим коллективом 
на День Советской Армии к Усть-
Большерецку на реку Большую. 
Тогда, в начале семидесятых, как 
рассказывает Терещенко, корюшку 
в тех местах еще не ловили. Они с 
коллегами были, можно сказать, 
первопроходцами.

– Ребята встали треугольником, 
и давай дергать! Тара быстро за-
кончилась, в итоге из машины при-
несли надувной матрас и набили 
его корюшкой до отказа, – расска-
зывает Александр Терещенко. – И 
мне половить дали, правда, леска 
была толстая очень, поймал пароч-
ку корюшек, и встала рыбалка. По-
просил другую – дали очень тонкую 
леску, она сразу оборвалась. Посме-
ялись товарищи над моими успеха-
ми и велели впредь самому снасти 
готовить. Конечно, я приготовил! 
Азарт-то уже появился. Неделю 
блесны точил. К выезду восьмого 
марта я уже был во всеоружии. На-
ловил тогда штук 40 отборных зуба-
рей! А друзья-товарищи меня про-
должали цеплять – намекнули, что 
я бесталанный рыбак. И я «попался 
на крючок». Сказал, ну, смотрите, 
года не пройдет, как будете лунку у 
меня между ног сверлить. Так и вы-
шло! Быстро я освоил это дело!

Рыбацкий азарт Терещенко по-
стоянно подогревали коллеги. Од-
нажды товарищ сказал ему, что 
настоящим рыбаком может назы-
ваться только тот, кто поймал ча-
вычу.

– Ну и тут я уперся, освоил и 
чавычу, хоть для этого и времени 
потребовалось уйма! – признается 
Александр Николаевич. – В моем 
улове были чавычи и по 30 кило-
граммов. Сейчас о таких экземпля-
рах только мечтать остается, загу-
били рыбу! Пока промышленников 
с речек не выгонят, не бывать в них 
настоящей крупной чавыче. Или 
вот за вывеской коренных народов 
Севера прячутся… Так вы сплетите 
сети из крапивы, как коренные это 
делали, и ловите!

Вот вы видели, как люди на ры-
балку собираются? А как «на дело» 
собираются профессиональные 
(Александр Николаевич, кстати, 

при всех заслугах себя таковым 
не считает) фотографы? А теперь 
представьте, сколько баулов должен 
взять с собой в поездку человек, 
если он и рыбак, и фотограф?!

Терещенко смеется: «Да уж, это 
зрелище не для слабонервных! Но 
я стараюсь свой скарб так собрать, 
чтобы одно другому не мешало. На-
пример, сам придумал, выкроил и 
собственными руками сшил фото-
сумку, аналогов которой не шьет в 
мире ни одно специализированное 
производство! Мое ноу-хау с черте-
жами, кстати, было даже опублико-
вано на страницах журнала «Фото-
магазин». С этой сумкой можно 
даже спокойно нагнуться и лыжи 
расстегнуть, и фотоаппарат в секун-
ду выхватить, чтобы успеть сделать 
кадр».

И в рыбалке, и в фотографии 
главное – поймать: хорошую рыбку 
или удачный кадр. А если, как гово-
рится, за двумя зайцами погонишь-
ся… Как удается Терещенко ловить: 
и на удочку, и на камеру?

– У меня принцип такой: «Рыбу 
можешь не поймать, но кадр сде-
лать ты обязан!», – смеется Алек-
сандр Николаевич. – Практически 
всегда выбор будет в пользу удачно-
го снимка.

Таких снимков у Терещенко за 50 
лет накопилось миллион. Выбрать 
несколько десятков для выставки – 
непросто! Каждый выбранный из 
них ценен: этот – своей закадровой 
историей, другой – полученной на 
фотоконкурсах наградой, третий – 
тем, что вызывает добрую улыбку у 
каждого зрителя.

Вот на снимке песец терзает нер-
ку. На задний план в кадр попал 
молодой человек с фотоаппаратом. 
На первый взгляд – просто забавная 
походная зарисовка. Сделана она, 
действительно, в походе. Но не в 
простом. Довелось Александру Тере-
щенко вместе со своими детьми про-
водить отпуск на Командорах. Было 
это двадцать лет назад. Решили 
они отправиться в пеший поход по 
острову Беринга, нарисовали себе 
маршрут по силам – дней этак на 10. 
А проблуждали 22 (!) дня. Сбились с 
пути в первый же день своего путе-

шествия. Через неделю скитаний за-
кончилась еда. От голодной смерти 
спасла опять же кормилица-рыбка.

– Переходя от ручья к ручью, ло-
вили гольчиков, варили их, и дочка 
несла их до следующего привала, 
если был свежий улов, прежний 
выбрасывали, новый варили, так и 
спасались, – вспоминает Александр 
Терещенко свой «боевой» поход. – 
Натерпелись, конечно, всякого. Зато 
спустя годы и дети, и я вспоминаем 
это как лучшее приключение!

Вот на стене совсем иной снимок: 
и по характеру, и по времени. Хочет-
ся добавить, что и снят он на другой 
планете. Однако нет. Координаты 
почти те же: планета Земля, полу-
остров Камчатка. Только на сей раз 
не Командоры, а река Большая. На-

зывается он «Для рыбалки нет пло-
хой погоды». Хорошо одетые рыбаки 
(не в том смысле, что с подиума, а 
в том, что пурга заставила надеть 
на себя все, что только возможно) 
сидят над лунками посреди цикло-
на и чинно-благородно выжидают 
добычу. В какой-то момент погода 
поменялась, и заходящее солнце 
попыталось из последних сил про-
биться сквозь свинец туч. Свет полу-
чился какой-то нереальный. За этот 
волшебный инопланетный снимок, 
оставив позади 5 тысяч конкурен-
тов, фотограф Александр Терещенко 
получил гран-при всероссийского 
конкурса «Я в сердце изображения», 
который проводила фирма «Nikon».

– Меня иногда спрашивают, а ка-
кое фото – любимое, самое-самое… 
А я не могу ответить, – признается 
Александр Николаевич. – За каждым 
– воспоминания. Их у меня на целую 
жизнь.<

6 Стиль жизни > Сколько баулов должен взять с собой в поездку человек, если он и рыбак, и фотограф?! <

Александр Терещенко:  
как поймать рыбу и кадр
1 февраля в Камчатской краевой 
библиотеке открылась выставка 
фотографа Александра Терещенко. 
Название у выставки более чем 
говорящее – «Камчатка – отрада рыбацкой 
души». В экспозиции около 40 работ, 
и все – о ней, о камчатской рыбалке. 
Эта великодушная муза вдохновляет 
Александра Николаевича уже почти 
полвека, помогая находить новые 
сюжеты, новых героев и новые берега. 
Глядя на эти фотографии, понимаешь: 
автор – в теме, причем по обе стороны 
объектива

В МОЕМ УЛОВЕ БЫЛИ ЧАВЫЧИ И ПО 
30 КИЛОГРАММОВ. СЕЙЧАС О ТАКИХ 
ЭКЗЕМПЛЯРАХ ТОЛЬКО МЕЧТАТЬ ОСТАЕТСЯ, 
ЗАГУБИЛИ РЫБУ!

 СПРАВКА

Александр Терещенко родил-
ся 2 марта 1949 года в Тюмени. 
Он даже по гороскопу и то – 
Рыбы! Рыбалка, приключения, 
природа – основные темы его 
творчества.

Ради драгоценных кадров в 
составе туристических клубов 
он отправлялся в труднодоступ-
ные уголки Камчатки. Стал сви-
детелем Южного прорыва на 
Толбачинском вулкане в 1975 
году. В 1998 году совершил пу-
тешествие на о. Беринга, в том 
числе побывав на считавшемся 
непроходимым мысе Монати.

Александр Терещенко – член 
Союза фотохудожников России, 
краевого фотоклуба «Камчатка», 
а также Амурского фотографи-
ческого общества, призер раз-
личных всесоюзных и всерос-
сийских конкурсов и выставок. 
Персональные выставки фотоху-
дожника проходили в Петропав-
ловске-Камчатском, во многих 
городах Дальнего Востока, в Си-
бири и в Санкт-Петербурге.

С высокой наградой А. Терещенко поздравляет гендиректор российского представи-
тельства Nikon

<

На реке Налычева

<
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Б И З Н Е С - ГА З Е ТА

>Алексей ПЛАТОНОВ

«Сейчас в стране очень важ-
ный этап развития, и нам важно, 
чтобы все цели и поручения пре-
зидента были выполнены, – сказал 
Юрий Трутнев. – Общий объем на-
копленных инвестиций в 2018 году 
составил 32 миллиарда долларов. 

На данный момент введены в экс-
плуатацию 183 предприятия, более 
1 480 проектов находится на стадии 
реализации. Рост экономики Даль-
него Востока в прошлом году соста-
вил 4,4 процента. Хотя это неплохой 
результат для страны, на прошлом 
Восточном экономическом фору-
ме президент поставил перед нами 
задачу достичь 6 процентов, и мы 
должны ее выполнить».

Юрий Трутнев добавил, что Вла-
димир Путин также поставил за-
дачу к 2024 году поднять уровень 
жизни дальневосточников выше 
среднероссийского. Этот результат 
должен быть достигнут благодаря 
реализации в субъектах нацио-
нальных и федеральных проектов, 
а также поддержке центров эконо-
мического роста. Так, 65,2 милли-
арда рублей из федерального бюд-
жета выделены на строительство 
на Дальнем Востоке 22 больниц, 31 
школы, 33 спортивных сооружений 
и 10 домов культуры.

«Камчатка в рамках реализации 
плана социального развития цен-
тров экономического роста до 2020 
года должна получить 4,7 милли-
арда рублей, – прокомментировал 
губернатор нашего края Владимир 
Илюхин. – За счет этих средств при 
софинансировании из бюджета 
субъекта мы строим два важней-

ших для наших жителей объекта 
– Камчатскую краевую больницу 
и стадион «Спартак». Кроме того, 
в рамках плана мы продолжаем 
модернизацию материально-тех-
нической базы наших учреждений 
среднего профессионального обра-
зования. В случае распределения 

дополнительных средств мы гото-
вы представить на рассмотрение 
еще два проекта – строительство 
ФОК «Водник» и краевого театра 
кукол».

Много внимания на пресс-
конференции Юрия Трутнева 
было уделено развитию авиации. 

Полпред заявил, что создание ре-
гиональной авиакомпании может 
улучшить транспортную доступ-
ность территорий Дальнего Восто-
ка и пообещал поддержать проект 
по строительству самолетов «Бай-
кал», которые смогут заменить в 
малой авиации воздушные суда се-
рии «Ан».

Министр РФ по развитию Даль-
него Востока Александр Козлов, 
который также присутствовал на 
пресс-конференции, рассказал об 
увеличении финансирования на 
субсидирование льготных авиаби-
летов. В 2018 году из федерального 
бюджета на эти цели были выде-

лены 4,5 миллиарда рублей, пере-
везены 584 тысячи жителей ДФО, 
Крыма и Калининграда.

По словам Александра Козлова, 
в этом году выделены 2,8 милли-
арда рублей, но уже готов проект 
распоряжения о выделении из 
резервного фонда Правительства 
РФ дополнительных 5,2 миллиар-
да рублей, что, по прогнозам, по-
зволит перевезти более миллиона 
пассажиров.

В начале 2019 года программа 
субсидирования стала круглого-
дичной. Кроме того, правом при-
обретения льготных авиабилетов 
теперь могут воспользоваться и 
многодетные семьи. Также практи-
чески вдвое расширена сеть марш-
рутов до 134.

Александр Козлов рассказал и 
о развитии туризма на Дальнем 
Востоке: «Из 18 территорий опере-
жающего развития 3 имеют тури-
стическую направленность – ТОР 
«Камчатка», ТОР «Горный воздух» 
и ТОР «Комсомольск». В этой сфере 
реализуется 41 проект с объемом 
инвестиций 36 миллиардов рублей, 

благодаря которым будут созданы 
3 тысячи новых рабочих мест. Это 
гостиницы, оздоровительные ком-
плексы, центры отдыха, стоянка 
для яхт и катеров, взлетные полосы 
для малой авиации и проекты трех 
аэропортов – на Камчатке, Сахали-
не и в Хабаровске».

Как отметил Владимир Илюхин, 
за последние два-три года, благода-
ря открытию новых туристических 
объектов, на полуострове практи-
чески вдвое увеличен номерной 
фонд.

«Сейчас на Камчатке туристам 
предлагается более 6 тысяч мест 
для размещения, – сказал глава ре-
гиона. – Когда мы только начинали 
работать над развитием туристиче-
ской инфраструктуры, их количе-
ство было в два раза меньше. Имен-
но эту отрасль мы в первую очередь 
предлагаем инвесторам, заинтере-
сованным в создании бизнеса на 
полуострове. Благодаря режимам 
ТОР и СПВ реализация проектов 
стала достаточно выгодной. Кроме 
того, в 2018 году введен такой ме-
ханизм поддержки, как обнуление 
налоговой ставки организациям, 
осуществляющим туристско-рекре-
ационную деятельность. С 1 января 
2018 года данные компании мо-
гут применять нулевую налоговую 
ставку на прибыль в течение пяти 
лет и направлять эти средства на 
развитие собственного бизнеса».

Владимир Илюхин напомнил, 
что в прошлом году Камчатку посе-
тили 215 тысяч человек, 25 тысяч из 
которых – граждане других стран. 
По сравнению с 2017 годом число 
иностранных туристов, прибывших 
на полуостров, выросло на 83 про-
цента.<

Деловая Камчатка

Перспектива-2024

К 2024 году уровень жизни 
дальневосточников должен стать выше 
среднероссийского. Такую задачу ставит 
глава государства. О том, как решается эта 
задача, рассказал вице-премьер – полпред 
президента РФ в ДФО Юрий Трутнев в 
ходе ежегодной пресс-конференции

КАМЧАТКА В РАМКАХ РЕАЛИЗАЦИИ 
ПЛАНА СОЦИАЛЬНОГО РАЗВИТИЯ ЦЕНТРОВ 
ЭКОНОМИЧЕСКОГО РОСТА ДО 2020 ГОДА 
ДОЛЖНА ПОЛУЧИТЬ 4,7 МИЛЛИАРДА РУБЛЕЙ



№ 3 (5817)
13–20 февраля  2019 8 > За победу в чемпионате «Молодые профессионалы» боролись 110 камчатцев <

На Камчатке 
определили 
победителей III 
Регионального 
чемпионата 
«Молодые 
профессионалы 
(Ворлдскиллс 
Россия)». 
Церемония 
награждения 
прошла в 
камчатском Дворце 
молодежи

Заместитель председателя пра-
вительства края Виктория Сивак 
поблагодарила участников и орга-
низаторов чемпионата от имени 
главы региона Владимира Илюхи-
на.

«Движение «Ворлдскиллс» на 
Камчатке не просто продолжит 
существовать, оно будет расши-
ряться, – отметила Виктория Си-
вак. – Мы будем наращивать чис-
ло компетенций и участников, мы 
будем повышать квалификацию 
мастеров производственного обу-
чения, мы будем расширять мате-
риальную базу профессиональных 
образовательных организаций, 
чтобы и вам, ребята, и тем, кто 
еще сидит за школьной партой, 
было комфортно учиться в наших 
профорганизациях и чтобы на 
камчатские предприятия прихо-
дили профессиональные рабочие 
кадры».

В этом году за победу в III Реги-
ональном чемпионате «Молодые 
профессионалы (Ворлдскиллс Рос-
сия)» боролись 110 камчатских 
молодых специалистов, студентов 
профессиональных образователь-
ных организаций и школьников. 
Их работу оценивали 165 экспер-
тов, в том числе 10 сертифициро-
ванных экспертов от союза «Моло-
дые профессионалы (Ворлдскиллс 
Россия)» из Москвы, Краснодара, 
Екатеринбурга, Оренбурга, Каза-
ни, Хабаровска и Красноярска и 
два – из Петропавловска-Камчат-
ского.

Участники чемпионата, за-
нявшие первые три места в своих 
компетенциях, были награждены 
медалями, дипломами и ценными 
призами, в том числе сертифика-
тами на прохождение стажировки 
или трудоустройство на ведущих 
камчатских предприятиях.

Победители регионального тура 
отправятся на отборочные соревно-
вания для участия в VII Националь-
ном этапе чемпионата «Молодые 
профессионалы», которые состоятся 
в марте – апреле 2019 года. Финал 
конкурса пройдет с 20 по 24 мая 
2019 года в Казани. Кроме этого, с 
22 по 27 августа 2019 года в Казани 
пройдет 45 Мировой чемпионат по 
профессиональному мастерству по 
стандартам «Ворлдскиллс». Это ме-
роприятие соберет молодых профес-
сионалов из 64 стран мира, которые 
будут соревноваться в 56 компетен-
циях.

Список победителей III Региональ-
ного чемпионата «Молодые профес-
сионалы (Ворлдскиллс Россия)»

Основная группа
Компетенция «Электромонтаж»:
I место – Владислав Гопиенко, 

Камчатский морской энергетиче-
ский техникум,

II место – Леонид Дё, Камчатский 
морской энергетический техникум,

III место – Екатерина Гузей, Кам-
чатский морской энергетический 
техникум.

Компетенция «IT-решения для 
бизнеса на платформе «1С: пред-
приятие»:

I место – Артём Климов, Камчат-
ский политехнический техникум,

II место – Александр Волков, 
Камчатский политехнический тех-
никум,

III место – Елена Колоскова, Кам-
чатский индустриальный техни-
кум.

Компетенция «Предпринима-
тельство»:

I место – Дарья Минина и Мария 
Пушкина, Камчатский кооператив-
ный техникум,

II место – Никита Павлов и Ан-
дрей Завалишин, Камчатский кол-
ледж технологии и сервиса,

III место – Даяна Клейнер и Ан-
дрей Капитонов, Камчатский кол-
ледж технологии и сервиса.

Компетенция «Дошкольное вос-
питание»:

I место – Алина Чередникова, 
Камчатский педагогический кол-
ледж,

II место – Татьяна Пенчук, Кам-
чатский педагогический колледж,

III место – Любовь Черканова, 
Камчатский педагогический кол-
ледж.

Компетенция «Преподавание в 
младших классах»:

I место – Людмила Девятерико-
ва, Камчатский педагогический 
колледж,

II место – Анна Восколович, Кам-
чатский педагогический колледж,

III место – Виктория Маркова, 
Камчатский педагогический кол-
ледж.

Компетенция «Промышленная 
автоматика»:

I место – Анна Кравченко, Кам-
чатский морской энергетический 
техникум,

II место – Павел Белоусов, Кам-
чатский морской энергетический 
техникум,

III место – Ян Елисеев, Камчатский 
морской энергетический техникум.

Компетенция «Сварочные техно-
логии»:

I место – Евгений Абазовиков, 
Камчатский политехнический тех-
никум,

II место – Игорь Сивов, Камчат-
ский политехнический техникум,

III место – Евгений Коровичев, 
Камчатский политехнический тех-
никум.

Компетенция «Физическая куль-
тура, спорт и фитнес»:

I место – Олег Калинин, Камчат-
ский педагогический колледж,

II место – Людмила Колесник, 
Камчатский педагогический кол-
ледж,

III место – Сергей Васильев, Кам-
чатский педагогический колледж.

Компетенция «Медицинский и 
социальный уход»:

I место – Евгения Шевченко, 
Камчатский медицинский колледж,

II место – Виктория Пискунова, 
Камчатский медицинский колледж,

III место – Валерия Кононова, 
Камчатский медицинский колледж.

Компетенция «Поварское дело»:
I место – Елена Гайнуллина, Кам-

чатский колледж технологии и сер-
виса,

II место – Кристина Семёнова, 
Камчатский промышленный техни-
кум,

III место – Полина Кириленко, 
Камчатский кооперативный техни-
кум.

Компетенция «Парикмахерское 
искусство»:

I место – Анастасия Наянова, 
Камчатский колледж технологии и 
сервиса,

II место – Анна Бобина, Камчат-
ский индустриальный техникум,

III место – Светлана Житникова, 
Камчатский индустриальный тех-
никум.

Компетенция «Хлебопечение»:
I место – Юрий Щенников, Кам-

чатский колледж технологии и сер-
виса,

II место – Егор Осипов, Камчат-
ский колледж технологии и серви-
са,

III место – Дарья Старостина, 
Камчатский колледж технологии 
и сервиса.

Юниоры
Компетенция «Предпринима-

тельство»:
I место – Кирилл Костюченко 

и Алекс Согава, средняя школа 
№ 33 (г. Петропавловск-Камчат-
ский);

II место – Вячеслав Леонен-
ко и Александр Перемышлен-
ников, средняя школа № 42 

(г. Петропавловск-Камчат-
ский);

III место – Кирилл Наумченко 
и Екатерина Максимова, Елизов-
ская средняя школа № 9.

Компетенция «Мобильная ро-
бототехника»:

I место – Даниил Лаврентьев 
и Данил Рагулин, средняя школа  
№ 9 (г. Вилючинск);

II место – Арсений Санников 
и Алина Духова, Раздольненская 
средняя школа;

III место – Лев Тычный, сред-
няя школа № 24 (г. Петропав-
ловск-Камчатский), Семён Ско-
сырев, средняя школа № 40  
(г. Петропавловск-Камчатский).

Компетенция «Дошкольное 
воспитание»:

I место – Жанна Григорьева, 
гимназия № 39 (г. Петропав-
ловск-Камчатский);

II место – Иван Красильников, 
гимназия № 39 (г. Петропав-
ловск-Камчатский);

III место – Екатерина Филип-
пова, Камчатский педагогиче-
ский колледж.

Компетенция «Преподавание в 
младших классах»:

I место – Арина Танковид, сред-
няя школа № 9 (г. Вилючинск);

II место – Дарья Андрусюк, 
средняя школа № 24 (г. Петро-
павловск-Камчатский);

III место – Нина Белова, Кам-
чатский педагогический кол-
ледж.

Компетенция «Промышленная 
автоматика»:

I место – Тимофей Голова-
нов, средняя школа № 11 имени  
В.Д. Бубенина (г. Петропавловск-
Камчатский);

II место – Кирилл Черей, гим-
назия № 39 (г. Петропавловск-
Камчатский);

III место – Игорь Лебедев, 
станция детского и юношеского 
технического творчества.

Компетенция «Физическая 
культура, спорт и фитнес»:

I место – Ульяна Чугунова, Пи-
онерская средняя школа имени 
М.А. Евсюковой;

II место – Валерия Березий, 
Пионерская средняя школа име-
ни М.А. Евсюковой;

III место – Виктория Сабаева, 
средняя школа № 36 (г. Петро-
павловск-Камчатский).

Профессионал – это звучит гордо

 В ТЕМУ

Президиум Законодательного собрания Камчатского края под пред-
седательством Валерия Раенко принял решение поддержать инициати-
ву Законодательной думы Хабаровского края об обращении к министру 
экономического развития РФ Максиму Орешкину с предложением по-
высить с 30 до 35 лет официальный возраст, до которого можно полу-
чить статус молодого предпринимателя и соответствующую государ-
ственную поддержку.

«Сегодня многие социальные программы по поддержке молодежи 
рассчитаны на возраст именно до 35 лет, – отметил Валерий Раенко. – 
По последним данным, численность жителей края в возрасте от 30 до 34 
лет составляет свыше 30 тысяч человек. И часть из них потенциально 
могут и готовы стать предпринимателями. Это активные, целеустрем-
ленные люди на пике жизненной энергии, которым нужно помочь 
сделать первый шаг в бизнесе. Если правительство нас поддержит, су-
щественно увеличится количество молодежи, которая получит возмож-
ность претендовать на государственные гранты и субсидии для под-
держки малого и среднего бизнеса. В конечном итоге это положительно 
скажется на развитии экономики».

Деловая 
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>Светлана СОЛОВЬЁВА
На этой строительной площадке 

на мысе Чавычном мы были гостя-
ми полгода назад, в июле 2018-го. 
Здесь ведет строительство совре-
менного рыбоперерабатывающе-
го комплекса компания «Камчат-
тралфлот». Предприятие является 
резидентом ТОР «Камчатка» и од-
ним из инвесторов – победителей 
конкурса на закрепление инвести-
ционных квот на вылов водных 
биологических ресурсов. По раз-
меру инвестиций (почти полтора 
миллиарда рублей собственных 
средств) создаваемый комплекс 
«Камчаттралфлота» – один из круп-
нейших инвестиционных проектов 
Камчатского края в рыбной отрас-
ли, который даст краю более 150 
новых рабочих мест.

Летом мы уже увидели здесь го-
товый фундамент здания завода, 
организованный строительный го-
родок, начало монтажа локальных 
очистных сооружений. А сегодня 
вместе с генеральным директором 
ООО «Камчаттралфлот» Владими-
ром Котовым мы уже идем в здание 
комплекса, на первом этаже кото-
рого отчетливо прорисовывается 
архитектура будущего производ-
ства.

Комплекс возведен под крышу и 
предусматривает сразу два произ-
водственных этажа. Мы стоим на 
месте будущего расположения при-
емных бункеров и, следуя рассказу 
Владимира Котова, легко представ-
ляем, как в скором времени здесь 
расположатся перерабатывающие 
линии.

– Владимир Викторович, от 
стены завода до причала несколь-
ко метров. Рыба будет поступать 
в цех непосредственно с борта 
пришвартованного судна?

– Именно так. Рыба будет выгру-
жаться с судна при помощи рыбо-
насоса в бункера цеха, рассчитан-
ные на приемку 450 тонн. Причем 
речь идет об охлажденной 
рыбе. Специально для 
этого мы сейчас приоб-
ретаем судно, которое 
способно привозить 
сырец в ледяной 
взвеси воды при 
температ уре 
от 0 до +1 в 

охлажденном виде. Без потери ка-
чества такой сырец можно везти на 
судне до 7 суток. Приемные бункера 
на заводе тоже будут с охлаждаемой 
водой, поэтому качество рыбы, по-
ступающей на переработку, будет 
наивысшим.

– Сейчас в будущем цехе сразу 
идет монтаж нескольких инже-
нерных систем и плит потолка, 
но уже видно и то, как располо-
жатся здесь линии переработки. 
Сколько здесь будет линий?

– Основную часть производства 
на первом этаже займут линии по 
производству филе. Установлено 
будет оборудование фирмы Baader: 
оно остается лучшим в рыбной 
промышленности для филейного 
производства. Филе будет произво-
диться в ассортименте – как штуч-

ной заморозки, упакованное сразу 
для розничной торговли (эта про-
дукция, ориентированная сразу на 
конечного покупателя), так и блоч-
ной. Морозильных аппаратов будет 
десять. Объем выпуска продукции 
предполагается очень серьезный 
– 250 тонн, из которых не менее 
100 тонн филе в сутки. А поскольку 
мы планируем перерабатывать не 
только минтая, но и треску, камба-
лу и лосося, в цехе расположатся че-
тыре основные линии переработки. 
Кроме того, на первом же этаже бу-
дет выпускаться рыбный фарш, раз-
деланная рыба, 
рыбная мука на 
рыбомучной 
ус т а н о в ке 
з акрыто-
го типа. 
За разде-
л о ч н ы м 
ц е х о м 
распо-

ложатся холодильные мощности 
хранения.

– Судя по ассортименту пред-
полагаемой к обработке рыбы-
сырца, комплекс будет работать с 
круглогодичной загрузкой?

– Сделать предприятие круглого-
дичного цикла работы – это и есть 
наша цель. Второй этаж завода за-
ймет консервный цех с возможно-
стью производства 100 тысяч банок 
в сутки. Выпускать мы будем уже не 
только печеночную группу консер-
вов, но также натуральные консер-
вы (например, сельдь натуральную) 
из разного сырья. Ассортимент кон-
сервов будет широким. Плюс к это-
му, здесь же нами запланировано 
размещение небольших линий по 
выпуску пресервов, копченой и вя-
леной рыбопродукции для внутрен-
него камчатского рынка.

– Владимир Викторович, про-
дукция завода, выпущенная из 
охлажденного сырья, безусловно, 
будет востребована: спрос на нее 
сейчас очень высок. Сама Камчат-
ка съедает не большое количество 
рыбы, поэтому продукция, конеч-
но, уедет за пределы полуострова. 
Но сейчас перед рыбопромыш-
ленниками в рамках реализа-
ции приоритетного нацпроекта 
«Международная кооперация и 
экспорт» поставлена задача уве-
личить несырьевой экспорт и ва-
лютную выручку. Вписывается ли 
работа комплекса в выполнение 
этой правительственной задачи?

– Безусловно, мы готовимся и к 
выполнению этих планов. Все, что 
будет производить завод, – это про-
дукция глубокой переработки. Ее 
экспорт как раз вписывается в вы-

полнение задач при реализации 
названного нацпроекта, поэтому 
немалая доля выпущенного нами 
ассортимента пойдет и за границу. 
Но на внутренний рынок России по-
ставки будут серьезными. Нашего 
ассортимента хватит для того, чтобы 
параллельно работать на все рынки.

– Строительство комплекса 
идет с опережением графика. Он 
так солидно вписался в ландшафт 
этой береговой линии. Так хочет-
ся поскорее увидеть его в работе. 
Вы ведь и закупку оборудования 
ведете одновременно?

– Часть оборудования уже при-
шла на Камчатку и находится сей-
час на площадке временного тамо-
женного хранения, оборудованной 
прямо здесь – на отдаленном участ-
ке стройплощадки. Мы готовимся к 
вводу производства в эксплуатацию 
по всем фронтам: чтобы и завод 
был готов, и юридически все было 
оформлено правильно для своевре-
менного выделения инвестицион-
ных квот, предусмотренных согла-
шением с Росрыболовством.

У нас уже побывала комиссия с 
представителями минпромторга, 
которая контролирует реализацию 
резидентами ТОР инвестиционных 
проектов. Увиденными результата-
ми проверяющие остались доволь-
ны. Сейчас регламент принятия 
этой комиссией вводимых в экс-
плуатацию предприятий разраба-
тывается Росрыболовством. К тому 
времени, как мы закончим стройку, 
этот документ, надеемся, будет го-
тов, и мы сможем быстро пройти 
процедуры принятия готового ком-
плекса и выделения инвестквот.

Нам как инвесторам, конеч-
но, интересно как можно скорее 
запустить завод в работу, чтобы 
инвестиции начали работать. У 
нас много помощников в лице ми-
нистерства рыбного хозяйства, 
агентства приоритетных проектов, 
Минвостокразвития, Корпорации 
развития Дальнего Востока, крае-
вого агентства инвестиций – всем 
им большое спасибо за сотрудни-
чество. Будем стараться сделать все 
для того, чтобы к осени этого года 
все мы смогли увидеть наш новый 
комплекс уже в работе.<

Опережая график«Камчаттралфлот» намерен в этом 
году ввести в эксплуатацию новый 
рыбоперерабатывающий комплекс

9> Проект «Камчаттралфлота» даст краю более 150 новых рабочих мест <

СДЕЛАТЬ ПРЕДПРИЯТИЕ КРУГЛОГОДИЧНОГО 
ЦИКЛА РАБОТЫ – ЭТО И ЕСТЬ НАША ЦЕЛЬ

Генеральный директор ООО «Камчаттралфлот» Владимир Котов

<
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В 2017 году собственник  
АО «ДМП-РМ» Дмитрий Дремлю-
га был изобличен в иностранном 
гражданстве. В соответствии с рос-
сийским законодательством это 
лишает «ДМП-РМ» права на добычу 
водных биоресурсов на территории 
РФ. Все шло к тому, что ФАС напра-
вит уведомление в Росрыболовство 
с требованием лишить «ДМП-РМ» 
квот на вылов 60 тонн минтая и 
сельди, а квоты будут выставлены 
на аукцион.

Но в драматургию взаимоотноше-
ний ФАС и «ДМП-РМ» вошел новый 
персонаж – Русская рыбопромыш-
ленная компания (РРПК), основным 
владельцем которой является Глеб 
Франк, зять известного предпри-
нимателя Геннадия Тимченко. Вла-
дельцы РРПК купили «ДМП-РМ» в 
2018 году, и отношение ФАС к этой 
компании тут же изменилось. Они 
помирились и решили заключить 
«мировое соглашение», которое при-
знает РРПК добросовестным выгодо-
приобретателем и оставляет за этой 
компанией квоты АО «ДМП-РМ».

– Мы считаем непонятным 
и необъяснимым это странное 

закулисное соглашение между 
ФАС и компанией «ДМП-РМ», 
– оценил ситуацию президент 
Всероссийской ассоциации ры-
бохозяйственных предприятий, 
предпринимателей и экспортеров 
Герман Зверев. – Это соглашение 
просто выводит за рамки закона 
добычу более 60 тонн минтая и 
сельди.

Президент ВАРПЭ отметил, что 
ему не понятен разрыв между де-
кларативными заявлениями ФАС 
о нехватке конкуренции в рыбной 
отрасли, необходимости аукционов 
и тем самым странным «мировым 
соглашением» с «ДМП-РМ».

- О какой конкуренции может 
идти речь, если вместо того, чтобы 
передать в Росрыболовство дан-
ные для расторжения соглашения 
о квотах на добычу водных био-
логических ресурсов компанией 
«ДМП-РМ» и выставить эти квоты 
на аукцион, Федеральная антимо-
нопольная служба идет на мировое 
соглашение с «ДМП-РМ» и пытается 
сохранить за ними право на добычу 
минтая и сельди? Таким образом, 
создается впечатление, что ФАС 

создает какие-то эксклюзивные ус-
ловия для «ДМП-РМ», – сказал Гер-
ман Зверев.

В 2019 году в «рыболовецкой 
драме» появился еще один деятель-
ный герой – прокуратура города 
Москвы, которая возразила про-

тив «мирового соглашения» между 
«ДМП-РМ» и ФАС.

8 февраля этого года в Арби-
тражном суде Москвы состоялось 
заседание по иску АО «ДМП-РМ» к 
ФАС, на котором они попытались 
узаконить «мировое соглашение», 

несмотря на позицию прокуратуры. 
Однако никакого решения достичь 
не удалось. Следующее судебное за-
седание назначено на 1 марта.

По материалам российских 
СМИ

«Эксклюзив» для Глеба Франка

По версии CNN, повышение 
Китаем пошлины на американ-
ского минтая, поступающего в эту 
страну, в ответ на торговую войну, 
объявленную в США, создало более 
благоприятные условия для рос-
сийской рыбы, которая также вво-
зится в КНР на переработку.

Как утверждает CNN, к 2017 
году почти половина рыбных пало-
чек, подававшихся в американских 
школьных столовых, была изготов-
лена из российского минтая. Яко-
бы российская продукция заняла 
долю около 200 млн долларов на 
внутреннем рынке мороженого 
минтая в США.

Эта информация вызвала рез-
кий ответ Федерального агентства 
по рыболовству России. Предста-
витель этого ведомства в США 
Олег Рыков назвал материал теле-
канала тенденциозным.

По его словам, приведенная 
цифра 200 млн долларов ни в коей 
мере не соответствует действи-

тельности. Таможенные данные 
США за 2018 год показывают, что 
«прямые поставки минтая из РФ в 
США составили всего 450 тонн на 
полмиллиона долларов». «Причем 
это даже не для американского 
рынка, а для магазинов российской 
общины в США», – отметил Олег 
Рыков.

Что касается поставок в США 
рыбы, переработанной в Китае, 
Олег Рыков привел следующие 
данные: «200 млн долларов – это 
общий рынок минтая в Соединен-
ных Штатах, и из них доля китай-
ской продукции – априори нашей 
переработанной в Китае вместе с 
нашими прямыми поставками – 
где-то в районе 60 млн долларов, и 
львиная доля – за американскими 
компаниями.

В Китае находится мировая фа-
брика по переработке этой рыбы. 
Именно оттуда потом по всему 
миру идут рыбные палочки: в 
огромном количестве в Европу, об-

ратно в Соединенные Штаты, да и 
куда угодно».

По словам Олега Рыкова, аме-
риканцы в виду ухудшающегося 
положения США на рынке минтая 
«долгое время занимаются шель-
мованием российского промысла»: 
«Когда Китай ввел 25-процентую 

пошлину на американского мин-
тая, поступающего в страну, вот 
тогда они и взвыли. Но они не гово-
рят, что, когда минтай идет обратно 
в США, разобраться, где он был вы-
ловлен, практически невозможно».

Если США введут заградитель-
ные пошлины на российского 

минтая на фоне недостоверной 
публикации CNN, Россия смо-
жет перенаправить эти объемы 
в Европу или Китай, заявил Олег 
Рыков.

По материалам российских 
СМИ

> Мировые новости <

Торговая война между США и КНР 
ударила по российскому минтаю
Телекомпания CNN заявила, что 
администрация Дональда Трампа, сама 
того не желая, создала благоприятные 
условия для импорта в США российского 
минтая, переработанного в Китае

> В 2018 году прямые поставки минтая из России в США составили 450 тонн <
Деловая 

Камчатка

Действия Федеральной 
антимонопольной службы ведут 
к тому, что для предприятия, 
принадлежащего владельцам Русской 
рыбопромышленной компании, будут 
созданы «эксклюзивные» условия для 
ведения бизнеса
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>Катя ПОЖАРСКАЯ

Было время, когда мы, дальне-
восточники, минтая не слишком 
жаловали, называя «кошкиной ры-
бой». Хотя в это же время средняя 
полоса России жарила «миньку» 
с удовольствием. Но потом и на 
Дальнем Востоке минтая распробо-
вали и оценили по достоинству. И 
вот теперь он – самый популярный 
рыбный продукт на нашем столе. И 
это правильно, потому что в век за-
силья синтетической еды, что, как 
не морская рыба, должно стать для 
нас надеждой и опорой.

Какого минтая сегодня поку-
пают хозяйки? Очень популярна 
штучная заморозка. Это не очень 

крупные тушки минтая (без хвоста 
и головы, естественно, потроше-
ные), замороженные индивиду-
ально, не в блоках. Выглядит такая 
продукция весьма презентабельно 
– отдельные, целенькие и ровнень-
кие рыбки, не замятые в блоках. 
Размораживаются быстро, гото-
вятся удобно. Если покупать в ма-
газине Рыболовецкого колхоза им. 
Ленина, то за килограмм «штучки» 
придется отдать всего 70 рублей. На 
рынке 6 км этот же минтай уже сто-
ит 150 рублей за килограмм.

Но все-таки самым желанным 
продуктом из минтая сегодня яв-
ляется филе. Изготовителей этой 
продукции на Камчатке много. 

Кроме того, нам предоставлен вы-
бор – филе охлажденное (всегда 
есть в магазине «Океан» компании 
«Сокра»), замороженное, штучное, 
блочное (выпускает «Сокра», «Кам-
чатпищепром», колхоз им. Ленина 
и т. д.), упакованное в стандартную 
упаковку (от ПАО «Океанрыбфлот») 
и даже порционное (например, от 
«Камчатской рыбной фактории»). 
Выбирай на вкус!

Выбирать филе надо уметь, и для 
новичков в этом деле есть масса со-
ветов. Что-то типа: лед на филе дол-
жен быть прозрачным и не слиш-
ком толстым, само филе должно 
быть белым и не издавать тухлого 
запаха. В принципе, все так и есть. 
НО! Нам ли, дальневосточникам, не 
знать, что чисто белым филе мин-
тая быть не может. Все-таки у мяса 
рыбы есть естественные оттенки 
– от чуть кремового или розовато-

го до очень светло-серого. Очень 
белое филе – признак того, что его 
отбеливали в специальных соста-
вах. Вы не знали, что такие составы 
существуют? Теперь знаете. С их 
применением наши заграничные 
соседи выпускают, к примеру, туш-
ки кальмара. Наверняка вы их ви-
дели в магазинах – ослепительной 
белизны. Слава богу, камчатские 
производители таких технологий 
не применяют, поэтому и кальмар, 
и филе минтая у нас продаются 
естественных цветов.

Какое филе минтая вкуснее? 
Трудно сказать. Чем свежее, тем 
вкуснее, конечно! Специалисты 
говорят, что чем крупнее рыба, из 
которой произведено филе, тем на-
сыщеннее вкус. Хотя среди потре-
бителей есть и немало любителей 
именно мелкого (молодого) мин-
тая: они считают его более нежным.

Готовить блюда из филе – одно 
удовольствие! От быстрого (минут 
20, не больше!) запекания его цели-
ком в духовке под сырной корочкой 
до сложного использования при 
приготовлении котлет, рыбных су-
пов, начинок для пирогов и рыбной 
солянки. И все это возможно пото-
му, что на самом деле минтай в виде 
филе – универсален!

ЗНАЙ НАШУ РЫБУ!
Минтай – придонная пелагиче-

ская холодолюбивая рыба семей-
ства тресковых рода минтаев. Жи-
вет в холодных водах (от +2 до +9 
°C), предпочитая глубины от 200 
до 300 метров, хотя может совер-
шать миграции, опускаясь на глу-
бины 500–700 метров и глубже. 
Минтай может вырастать до 91 см 
и весить до 5 кг, если, конечно, 
увернется от добывающего фло-
та. Максимальная продолжитель-
ность жизни минтая – 15 лет. Пи-
тается рыба сначала планктоном, 
а по мере своего роста – мелкими 
рыбками и кальмарами.

Энциклопедии пишут, что в се-
редине 1980-х годов мировые уло-
вы минтая достигали почти 7 млн т. 
Половину этого улова добывали 
рыбаки СССР. При этом мировые 
экологи считают, что существова-
ние минтая находится под серьез-
ной угрозой из-за большого про-
мыслового прессинга. В свое время 
«Гринпис» даже призывал с осени 
2009 года воздержаться от покупки 
и потребления минтая и продуктов 
из него. Тем не менее российская 
наука продолжает давать по мин-
таю хорошие промысловые про-
гнозы, а это значит, что на наших 
столах он точно будет присутство-
вать.<

Замечательный 
минтай

В японском порту 
Имизу специалисты 
обнаружили рыб 
крупного размера, 
так называемых 
сельдяных 
королей. Эта 
рыба фигурирует 
в легендах как 
предвестник 
катастроф

Название вида этих рыб в перево-
де с японского означает «вестник из 
дворца короля драконов» и указыва-
ет на прямую связь со стихийными 
бедствиями. Скорее всего, речь идет 
о тектонических изменениях, ко-
торые заставляют этих чудо-рыбин 

уходить с насиженной глубины и 
подниматься к поверхности.

«Сельдяного короля, или, как его 
еще называют, ремнетела японцы 
хорошо знают. Но многие прожили 
жизнь и ни разу его не видели. Он 
обитает на большой глубине, а если 
всплывает – жди землетрясения», – 
пишут СМИ.

Сельдяные короли не в первый 
раз пугают человечество. Встречи 
моряков с гигантскими сельдяны-
ми королями, плавающими у по-
верхности, и полуразложившиеся 
останки сельдяных королей, выбро-
шенные на берег, послужили одной 
из основ историй о морском змее, 
который в некоторых рассказах 
описывается как чудовище, имею-
щее лошадиную голову с развева-
ющейся огненно-рыжей гривой. За 
такую гриву, видимо, принимали 
длинные лучи спинного плавника, 
образующие «плюмаж» на голове 
рыбы.

Возможно, репутация сельдяного 
короля как предвестника конца све-
та окажется такой же мифической, 
как и легенда о морском змее.

Справка
Впервые вид сельдяного короля 

был научно описан в 1772 году нор-
вежским зоологом Петером Аскани-
усом. Русское название «сельдяной 
король» является калькой норвеж-
ского слова sildekonge с тем же зна-
чением. Так назвали рыбу норвеж-
ские рыбаки в связи с тем, что ее 
встречали в косяках сельди, а также 
благодаря «короне» на голове, об-
разованной удлиненными первыми 
лучами спинного плавника.

Сельдяной король внесен в Книгу 
рекордов Гиннесса в качестве самой 
длинной из ныне живущих костных 
рыб. Самый крупный зарегистриро-
ванный экземпляр достигал длины 
11 м, максимальная зарегистриро-
ванная масса – 272 кг, обычная дли-
на – до 3 м.

> Соседи по планете <

Сельдяные короли – предвестники 
конца света – выходят с глубины

Надо сразу сказать, что у такой рыбы, 
как минтай, конкурентов практически 
нет. Причем во всех отношениях! Судите 
сами – самый массовый промысловый 
объект, морская белая рыба северных 
широт с пищевой ценностью всего-
то 40 калорий на сто граммов, 
чистый и легкий белок природного 
происхождения, к тому же богатый 
йодом. Ну просто кладезь полезности, не 
правда ли?
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Считанные дни 
остаются до старта 
28-й камчатской 
традиционной гонки 
на собачьих упряжках 
«Берингия-2019». Не 
упустите возможность 
стать гостем 
грандиозного спортивно-
развлекательного 
праздника, 
посвященного открытию 
соревнований

Напомним, что 3 марта в Эссо будет дан 
технический старт основной гонки «Берин-
гии», на который выйдут 19 каюров, среди 
которых 15 наших земляков, а также спор-
тсмены из Москвы, Республики Карелия, Ха-
баровска и Швейцарии. Этому событию по 
традиции будет предшествовать серия празд-
ничных и спортивных мероприятий.

21 февраля на биатлонном комплексе 
имени Виталия Фатьянова пройдут краевые 
соревнования по ездовому спорту – детская 
гонка «Дюлин».

«В прошлом сезоне на нее были зареги-
стрированы 55 человек, в этом году заяви-
лись 69 ребят в возрасте от 7 до 17 лет. Если 
раньше в «Дюлине» участвовало в основном 
младшее поколение семей наших опытных 
каюров, то сейчас гонкой увлечены дети, до 
этого никак не связанные с ездовым спор-
том», – рассказал вице-губернатор края, 
председатель оргкомитета «Берингии» Алек-
сей Войтов.

23 февраля там же, на биатлонном ком-
плексе, состоятся торжественное открытие 
«Берингии-2019» и гонка-пролог. На участие 
в гонке-прологе, которой присвоен статус 
этапа Кубка России по ездовому спорту, за-
явились 42 человека.

Что касается открытия, оргкомитет обе-
щает нам грандиозный спортивно-развлека-
тельный праздник.

«Мы готовим интересную программу 
со множеством различных площадок и зон 
активности. Стараемся продумать все до 
мелочей, чтобы люди могли почувствовать 
себя частью одной дружной «берингийской» 
семьи. Гостям праздника будет что посмо-
треть, где сфотографироваться, отдохнуть, 
погреться и выпить чая», – рассказал один из 
организаторов программы Максим Кассап.

На празднике открытия предусмотрено 
три сценических комплекса. Один напротив 
входа на биатлонный комплекс – welcome-
зона, за трибуной С – семейная площадка, а 
также зона «Берингийского стойбища».

«Особое внимание будет уделено детской 
площадке, которая займет всю территорию 
за административным зданием. Детский го-
родок включает в себя 13 игровых зон. Так-
же будут организованы катание на собачьих 
упряжках, лазертаг и спуск с горы на «плюш-

ках». Но все карты раскрывать мы не будем, 
чтобы сохранить небольшую интригу», – 
сказал Максим Кассап.

Кроме того, перед зрителями выступит 
приглашенный артист. В этот раз нас ждет 
концерт арт-группы Soprano хора Турецко-
го.

Билеты на праздник можно приобрести 
на сайте ponominalu.ru или в точках прода-
жи «МТС» и салонах «Алло», стоимость – 400 
рублей. Добраться до биатлонного комплекса 
23 февраля можно будет на бесплатных авто-
бусах. Движение будет организовано с 10:00 
от остановки пригородных автобусов на коль-
це «Нового рынка» до 16 километра федераль-
ной трассы морпорт – аэропорт. Курсировать 
автобусы будут с интервалом 10 минут.

На «берингийском» автобусном маршруте 
будут организованы промежуточные оста-
новки:

> Камчатской выставочный центр (пере-
сечение ул. Дальневосточной и Северо-Вос-
точного шоссе),

> Пост ГИБДД на выезде из Петропавлов-
ска-Камчатского,

> Поворот к стартовой площадке лыжной 
базы «Лесная» (50 метров от центральной 
трассы).

Как сообщили в Министерстве транспор-
та и дорожного строительства Камчатского 
края, на линию выйдут 5 автобусов, которые 
будут работать на праздничном маршруте 
вплоть до 20:00.

Из Елизова гостей открытия «Берин-
гии-2019» доставят на биатлонный ком-
плекс пять рейсовых автобусов, которые 
начнут движение от автостанции в 10:30 с 
интервалом в 30 минут. Стоимость проезда 
на этом межмуниципальном маршруте – 50 
рублей.

Ожидается, что гонка 2019 года завершит-
ся 23 марта. Все это время ее будет сопрово-
ждать передвижная фотовыставка, состоя-
щая из двух блоков. В исторический будут 
включены снимки Джесуповской Северо-Ти-
хоокеанской экспедиции быта коренных на-
родов Камчатки и Чукотки конца XIX – начала 
XX веков. Современный блок будет представ-
лен фотографиями жителя Ростова-на-Дону 
Юрия Панкратова, который был участником 
группы сопровождения «Берингии» в 2017 и 
2018 годах. Часть снимков автор подарит на-
селенным пунктам, которые посетят участни-
ки «Берингии».

Кроме того, 21 февраля в Камчатском кра-
евом художественном музее откроется вы-
ставка «Мы в одной упряжке», посвященная 
«Берингии». Здесь будут представлены фото- 
и видеоматериалы, на которых запечатлены 
самые яркие моменты гонок. Экспонаты – от 
медалей и стартовых номеров до кухлянок и 
малахаев каюров, которые преодолевали ма-
рафонскую дистанцию. Экспозиция будет до-
ступна для посетителей до 17 марта.

Телефон для справок: 8 (415-2) 42-42-88.

1 2 Регион > На старт «Берингии-2019» выйдут 19 каюров <

Беги, хаски, беги!

В «Лыжне России – 
2019» на Камчатке 
приняли участие 
более 3,2 тысячи 
человек. Три 
тысячи из них 
встали на лыжню 
на биатлонном 
комплексе имени 
Виталия Фатьянова

По традиции именно с Камчат-
ки в стране стартует эта массовая 
лыжная гонка. К месту проведения 
соревнований жителей края при-
возили бесплатные автобусы, ко-
торые курсировали из разных рай-
онов Петропавловска. Стартовала 
гонка в 12:00.

«В день соревнований в краевой 
столице было достаточно ветре-
но, мы думали, что будет гораздо 
меньше участников. Но наши жи-
тели в очередной раз показали, что 
погода не повлияет на их любовь 
к активному отдыху», – сказала  
и. о. министра спорта края Наталья 
Глубокая.

Победителем в гонке на 10 ки-
лометров среди мужчин стал Кон-
стантин Игнатьев, среди женщин – 
Валерия Андреева. 5-километровую 
дистанцию быстрее всех из девушек 
преодолела Мария Мирошниченко, 
среди юношей – Даниил Агеев. Ли-
дерами километровой «детской» 
гонки признаны Семён Правдошин 
и Елизавета Мизинина.

Спортсмены, занявшие первые 
три места по итогам забега, были 
награждены медалями, диплома-
ми, кубками Минспорта России, 
денежными сертификатами Мини-

стерства спорта Камчатского края 
и вкусными подарками. Кроме 
того, каждому участнику еще на 
старте вручили фирменные шап-
ки с логотипом «Лыжни России – 
2019».

Массовый забег в этот день 
также прошел в Вилючинске, Ели-
зовском, Мильковском и Тигиль-
ском районах. Из-за погодных ус-
ловий на апрель перенесен старт 
лыжной гонки в Пенжинском, 
Карагинском, Быстринском, Усть-
Большерецком и Усть-Камчатском 
районах.

> Спорт <

Камчатка на старте

  СПРАВКА

Впервые старт самого масштабного лыжного соревнования в Рос-
сии среди непрофессиональных спортсменов был дан в 1982 году. С тех 
пор ежегодно все больше областей и автономных республик страны 
присоединяются к участию в мероприятии. В 2018 году число участ-
ников достигло 2 миллионов, в гонку вышли лыжники в 74 субъектах 
России. Камчатка принимает участие в спортивном празднике «Лыжня 
России» с 2004 года.
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8 февраля на 
Камчатке снизилась 
стоимость проезда 
в пригородных 
автобусах

Теперь от 10 километра краевой 
столицы до автостанции в Елизове 
можно добраться за 30 рублей, а не 
за 40, как было раньше. Стоимость 
проезда из Вилючинска до междуна-
родного аэропорта Петропавловска-
Камчатского снизилась в два раза и 
составляет 57 рублей. Нововведение 
коснулось автобусов, осуществляю-
щих регулярные перевозки по регу-
лируемым тарифам.

По словам руководителя реги-
ональной службы по тарифам и 
ценам Камчатского края Ирины 
Лагуткиной, снижение стоимости 
проезда стало возможным благо-
даря установлению единого пасса-
жирского тарифа, в соответствии с 
которым стоимость одного пассажи-
ро-километра для жителей Камчат-
ки составляет 1,31 рубля.

«Губернатор Владимир Илюхин 
поставил перед нами задачу разра-
ботать механизмы, позволяющие 
обеспечить ценовую доступность 
автобусных перевозок для наших 
жителей, бюджетную поддержку 
тарифа и эффективное функциони-
рование транспортных организа-
ций, – рассказала Ирина Лагуткина. 
– Результатом совместной работы 
исполнительных органов власти с 
нашими перевозчиками стало вве-
дение в крае в 2018 году двух парал-
лельно работающих систем: тариф-
ного регулирования и электронной 
оплаты проезда. Это позволило нам 
просчитать пассажиропоток, вос-
требованность тех или иных марш-
рутов».

Ирина Лагуткина отметила, что 
снижение стоимости проезда для 
пассажиров не отразится негативно 
на экономике транспортных орга-
низаций. Постановлениями службы 
для каждой из них установлены эко-
номически обоснованные тарифы. 
Недополученные предпринимателя-
ми доходы будут компенсироваться 
из краевого бюджета.
Соб. инф.

Когда пассажиру 
хорошо

4 февраля 
парковочный 
комплекс 
аэропорта 
Петропавловска-
Камчатского 
перешел в 
штатный режим 
работы

Напомним, что в декабре про-
шлого года на территории аэро-
порта был установлен новый 
въездной комплекс, который вы-
звал недовольство камчатцев. 
Губернатор Владимир Илюхин 
поручил прекратить его коммер-
ческую эксплуатацию до устра-
нения недочетов. Когда они были 
устранены, 28 января вновь состо-
ялся запуск автоматизированной 
системы въезда. За прошедшие 
недели не выявлено нарушений, 
которые могли бы доставить не-
удобства жителям края.

По словам заместителя предсе-
дателя правительства края Юрия 
Зубаря, на данный момент выпол-
нен большой объем работы: изме-
нена схема движения транспорта 
на всей территории воздушной 
гавани, в районе межсектора ор-
ганизована большая бесплатная 
парковка, предусмотрены допол-
нительные стояночные площади.

«Я надеюсь, что въезд и выезд 
в аэропорт не будут создавать не-
удобств нашим гражданам, но 

ситуацию мы будем держать на 
контроле», – сказал Юрий Зубарь.

В 2019 году работа по повыше-
нию уровня комфорта для пользо-
вателей парковочного комплекса 
продолжится. Запланированы 
установка дополнительных парко-
матов и создание еще одной пар-
ковочной зоны. Весной в аэропор-
ту приступят к асфальтированию 
новых площадок.

Как сообщает руководство воз-
душной гавани, коммерческое 
размещение автотранспортных 
средств на привокзальной площа-
ди вводится по следующему тари-
фу:

> Бесплатный период размеще-
ния –15 минут,

> С 16 по 60 минуты и далее 
каждый час – 100 рублей в час,

> Повторный въезд на привок-
зальную площадь в течение 60 ми-
нут – 100 рублей,

> Размещение автомобиля бо-
лее пяти часов – 500 рублей за 
каждые сутки.

Фиксация длительности нахож-
дения автомобиля на парковке 
производится в автоматическом 
режиме с помощью парковочной 
карты, которую водитель самосто-
ятельно получает при въезде на 
привокзальную площадь. Оплата 
парковочного времени произво-
дится также самостоятельно через 
терминалы оплаты парковки, ко-
торые находятся слева от аэровок-
зала и на выезде с привокзальной 
площади. Терминалы принимают 
наличные и безналичные плате-
жи.
Соб. инф.

Как сообщили в министерстве 
спорта края, соревнования прошли 
во Франции на курорте Сюперде-
волюи. В нем приняли участие 111 
спортсменов из 15 стран: России, 
Австрии, Германии, Италии, Нор-
вегии, Румынии, Польши, Слова-
кии, Словении, Франции, Чехии, 
Швеции, Швейцарии, США и Япо-
нии.

«Это уже четвертое золото Ека-
терины Осичкиной на Кубке мира 
по ски-альпинизму, – рассказала 
министр спорта Камчатского края 
Наталья Глубокая. – Среди юниоров 
камчатская спортсменка в индиви-
дуальной гонке показала результат 
– 51 минута 59 секунд, обогнав со-
перницу из Швейцарии более чем 
на 5 минут. Спринтерскую дистан-
цию Екатерина преодолела за 3 ми-
нуты 48 секунд, в этой дисциплине 
борьба была ожесточеннее, разрыв 
между Осичкиной и итальянкой 
Самантой Бертолиной составил 32 
секунды. Поздравляем нашу спор-
тсменку с победой и желаем с та-
ким же результатом выступить на 
оставшихся этапах Кубка мира».

Екатерина Осичкина является 
членом сборной команды России. 
Ски-альпинизмом спортсменка за-
нимается с 2012 года в КГАУ «СШОР 
«Морозная» под руководством тре-
нера Ларисы Соболевой. Ранее де-
вушка демонстрировала успехи в 
лыжных гонках и биатлоне.

Соб. инф.

> Транспорт <

> Спорт <

Самолётом, автомобилем

Четвёртое золото 
Екатерины Осичкиной

Камчатская спортсменка Екатерина 
Осичкина заняла первое место в двух 
дисциплинах 3 этапа Кубка мира по 
ски-альпинизму

«Трэкол»:  
на пути  
к Паужетке

Для обеспечения 
транспортной 
доступности 
поселка Паужетка 
куплен транспорт 
высокой 
проходимости. 
Два раза в неделю 
вездеход будет 
выполнять 
рейсы до поселка 
Озерновского и 
обратно

С поселком Озерновским Пау-
жетку связывает технологический 
проезд, протяженность которого – 
29 километров. Регулярное транс-
портное сообщение с Паужеткой 
отсутствовало. По просьбе мест-
ных жителей губернатор Владимир 
Илюхин поручил обеспечить транс-
портную доступность населенного 
пункта.

Как рассказал министр терри-
ториального развития края Сергей 
Лебедев, администрации Усть-
Большерецкого района была выде-
лена субсидия (более 5 миллионов 
рублей) для покупки российского 
8-местного вездехода «Трэкол».

С учетом того, что проезд про-
ходит по особо охраняемой природ-
ной территории, выбрана модель 
на колесах низкого давления, ко-
торая оказывает гораздо меньшее 
воздействие на грунт.

«От жителей Паужетки и от 
себя лично хочу поблагодарить 
губернатора Камчатского края за 
решение транспортной проблемы 
поселка. Мы поговорили с населе-

нием и пришли к тому, что везде-
ход будет совершать два рейса в 
неделю, по вторникам и пятницам. 
По дороге он будет заезжать в по-
селок Шумный и забирать людей 
оттуда. Дорога на «Трэколе» в одну 
сторону теперь будет занимать не 
больше часа», – сказал глава Усть-

Большерецкого района Константин 
Деникеев.

В случае необходимости везде-
ход также может быть использован 
для транспортировки больных в 
Озерновскую районную больницу.

Соб. инф.
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По материалам российских СМИ

ЗАГРАНИЧНЫЙ ОПЫТ
В 70-х годах прошлого столетия 

в Испании побывал тогдашний 
министр рыбного хозяйства СССР 
Александр Ишков. Больше всего 
его поразили магазины, в которых 
продавалась рыба. Высоченные 
витрины, бесконечные полки, хо-
лодильники, аквариумы с живым 
товаром. И чиновник загорелся 
идеей. Ему захотелось воспроиз-
вести увиденное в СССР. И время 
для таких магазинов, надо ска-
зать, было удачным. Дело в том, 
что как раз тогда в стране резко 
увеличилась добыча морепродук-
тов. Да и Леонид Ильич Брежнев 
жаждал идти в ногу с развитыми 
странами Европы.

Сказано – сделано. В кратчай-
шие сроки было приобретено 
нужное оборудование, и в Мо-
скве с разницей в несколько ме-
сяцев открылись пять магазинов 
с многообещающим названием 
«Океан». У москвичей они стали 
очень популярны.

Туда ходили не только за по-
купками, но и просто на «экс-
курсии». Вскоре «Океаны» поя-
вились и в других городах СССР. 
Здесь можно было разжиться 
рыбой и прочими морскими 
радостями за весьма скромные 
деньги. В выигрыше были все. 
Народ получал деликатесы, го-
сударство – прибыль, а заодно и 
решение проблемы с дефицитом 
мяса.

0,1% ОТ УЛОВА
Ишков не собирался оста-

навливаться на достигнутом. В 
сентябре 1976 года он сумел до-
биться того, что функции про-
дажи всего улова были переданы 
под контроль рыбного хозяйства. 
Для этого создали специальный 
орган – Союзрыбпромсбыт. Его 
главой стал Юрий Рогов, а место 
куратора занял Владимир Рытов, 
являвшийся на тот момент еще и 
замминистра рыбного хозяйства. 
Кстати, именно Рытов создал 
сеть столь популярных магазинов 
«Океан».

До определенного момента все 
было чинно и благородно, потом 
вдруг выяснилось, что рыбы в СССР 

много. Очень много, даже слишком. 
Вот этот излишек и стал камнем 
преткновения. Мелкие и незначи-
тельные нарушения фиксировались 
на всех стадиях: начиная от ловли 
рыбы и заканчивая ее продажей. У 
«Океана» был даже разрешенный 
излишек в 0,1% от улова. Под тер-
мином «излишки» подразумевалась 
некондиция, которую можно было 
списать, не опасаясь последствий. 
Но избавляться от товара никто не 
собирался, поскольку он был той 
самой «золотой антилопой». Так на-
чала разрастаться коррупционная 
паутина.

Не устояли перед соблазном 
даже люди, курирующие спецбазу  
№ 208, которая обеспечивала силь-
ных большевистского мира раз-

личными деликатесами по очень 
привлекательным ценам. У спецба-
зы были свои излишки, которые за 
бесценок уходили в «Океаны». А там 
они, конечно, продавались по на-
много завышенной цене. Появилась 
двойная бухгалтерия и круговая по-
рука. Все больше чиновников, свя-
занных с торговлей, оказывалось в 
коррупционной паутине.

ПРОКОЛ
Неизвестно, сколько бы работа-

ли эти схемы, если бы не один ин-
цидент. Однажды ветеран Великой 
Отечественной войны захотел по-
баловать себя консервированной 
килькой в томате. Он заглянул в 
ближайший «Океан», где и купил 
баночку с рыбешками. Но дома вме-
сто привычных золотистых тушек 
он увидел… черную икру! Навер-
ное, любой другой воспринял бы 
это как подарок с небес, но ветеран 
оказался очень принципиальным 
человеком. Он взял да и отправился 
в магазин, прихватив с собой банку 
с «черным золотом».

Руководство магазина поста-
ралось сделать все, чтобы инфор-
мация об икре в банках с килькой 
не распространилась. Но у него не 
получилось. Слухи о счастливых 
консервах быстро расползлись по 
столице. И москвичей охватила 
«икряная лихорадка». Они сметали 
с прилавков банки с кильками, на-
деясь обнаружить в них икру.

Товарооборот горемычной киль-
ки взлетел выше облаков. Такой 
ажиотаж просто не мог остаться 
незамеченным для компетентных 
органов.

Как вспоминал старший следо-
ватель по особо важным делам при 
генеральном прокуроре СССР Вла-
димир Калиниченко, само наличие 
такой банки позволило предпо-
ложить, что махинации были в до-
вольно значительных объемах.

Баночка красной икры в то вре-
мя стоила 5 рублей, а в ресторане 
с наценкой – 20 рублей. Положив 
икру в банку кильки, которая стои-
ла 32 копейки, новоявленные ком-
мерсанты получали огромную при-
быль.

Во второй половине 1970-х в 
поле зрения КГБ попали дирек-
тор сети «Океан» Ефим Фельдман 
и директор московского «Океана» 
Владимир Фишман. Разъезжая в 
турпоездках по соцстранам, они, 
готовясь к отъезду из Союза, вывоз-
или туда сотни тысяч рублей, обме-
нивали их на валюту, а затем пере-
правляли на Запад.

ПОД КОНТРОЛЕМ 
АНДРОПОВА

Фельдман и Фишман быстро во 
всем сознались и стали активно по-
могать следствию. Как оказалось, 
вместо дешевой кильки на экспорт 
в банки расфасовывалась икра. 
Особая партия «кильки» случайно 
попала на внутренний рынок. Это 
была лишь одна из схем хищения 
морепродуктов у государства.

Дело становилось настолько се-
рьезным, что его взялся курировать 
лично глава КГБ Юрий Андропов. 
Была создана специальная след-
ственная группа из 120 сотрудни-
ков. В ходе проверок и допросов 
ниточки привели к Владимиру Ры-
тову.

Рытова вызвали на допрос в про-
куратуру. Прибывший по повестке 
зам рыбхоза СССР в беседе вел себя 
уверенно. Однако под тяжестью до-
казательства его уверенность со-
шла на нет. Он открыл все связи в 
госаппарате, КГБ и Генпрокурату-
ре. Но это не спасло его от расстре-
ла. Смертный приговор был испол-
нен в 1981 году. Поговаривают, что 

эта суровая кара – месть рыбной 
мафии за откровенные показания. 
К слову, у Рытова изъяли 300 тысяч 
рублей (в то время за такие деньги 
можно было приобрести 50 одно-
комнатных кооперативных квартир 
в Москве).

Всего в «рыбном деле» оказались 
замешаны около пяти тысяч чело-
век. Часть из них понесла уголов-
ные наказания, а некоторые были 
уволены. Фишман, Фельдман и Ро-
гов были приговорены к 12 годам 
лишения свободы.

Министр рыбхоза Ишков был 
тихо отправлен в отставку.

Деньги с зарубежных счетов 
Фишмана и Фельдмана вернуть не 
удалось. Осталось тайной, кто в ре-
зультате распорядился этими мил-
лионами.

Вслед было инициировано со-
чинско-краснодарское дело: арест 
директора сочинского магазина 
«Океан» повлек за собой арест пред-
седателя сочинского горкома КПСС 
Вячеслава Воронкова.
По материалам журнала 
«Дилетант»

«Рыбное дело»: 40 лет спустя
40 лет назад в СССР грянул 
коррупционный скандал, связанный с 
сетью магазинов «Океан». По понятным 
причинам в те годы такое событие не 
получило широкой огласки. Однако с 
тех пор за рыбной отраслью закрепилась 
незавидная репутация, что сказывается 
на ней даже сегодня

МОСКВИЧИ СМЕТАЛИ С ПРИЛАВКОВ БАНКИ 
С КИЛЬКАМИ, НАДЕЯСЬ ОБНАРУЖИТЬ В НИХ 
ИКРУ. ТАКОЙ АЖИОТАЖ НЕ МОГ ОСТАТЬСЯ 
НЕЗАМЕЧЕННЫМ ДЛЯ КОМПЕТЕНТНЫХ 
ОРГАНОВ
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Новый 
лекционный 
зал Камчатского 
туристского 
информационного 
центра открыл свои 
двери. Помещение 
расположено в 
здании музея 
«Вулканариум» 
(Петропавловск-
Камчатский,  
ул. Ключевская, 34)

Лекционный зал оборудован 
современной техникой для про-
ведения презентационных и об-
разовательных мероприятий. Он 
может вместить до 50 человек. 30 
января здесь состоялось первое 
занятие в рамках бесплатного об-
разовательного курса для волонте-

ров в туризме (первый в крае ту-
ристский волонтерский корпус был 
создан в прошлом году). Лекция 
была посвящена основам оказания 
первой помощи. Ее прочитал врач-
специалист поисково-спасательно-
го отряда края Дмитрий Дубровин.

«Поскольку вопросы безопасно-
сти в отрасли являются первооче-
редными, нам очень важен уровень 
подготовки людей, которые в даль-
нейшем будут работать с нами как 
на мероприятиях, так и в другой 
деятельности, направленной на 
развитие туризма. Именно поэтому 
к вопросам профессиональной под-
готовки добровольцев мы подошли 
очень серьезно», – сказала руко-
водитель Агентства по туризму и 
внешним связям Камчатского края 
Елена Стратонова.

Она добавила, что в дальнейшем 
планируется целая серия лекций, 
которые будут читать спасатели, 
экскурсоводы, географы и другие 
специалисты.

«В камчатском туризме долж-
ны работать люди компетентные. 
Будет здорово, если в дальнейшем 
наши волонтеры, обладающие 
определенным набором знаний, 
пойдут работать в туристскую от-
расль», – отметила Елена Страто-
нова.

Как сообщила руководитель 
Камчатского туристского инфор-
мационного центра Наталья Пара-
стюк, новый лекторий также будет 
доступен для представителей ту-
ристского сообщества.

«Мы готовы предоставить лек-
торий всем представителям турин-
дустрии края для проведения семи-
наров, совещаний, презентаций и 
деловых встреч, причем абсолютно 
бесплатно. Забронировать зал мож-
но уже сейчас, для этого нужно за-
полнить специальную форму и по-
звонить по телефону туристского 
информационного центра. Увере-
на, что такая услуга будет востре-
бована у наших коллег», – сказала 
Наталья Парастюк.

По ее словам, бронирование лек-
тория осуществляется за две недели 
до проведения мероприятия. Теле-
фон для записи: 8 (415-2) 30-73-30.

На базе «Вулканариума» также 
открыта новая визит-зона. Там жи-
тели и гости полуострова смогут 
получить информацию о достопри-
мечательностях и маршрутах на 
Камчатке, проконсультироваться о 
том, как лучше организовать свой 
отдых, взять различные буклеты. 
Планируется, что визит-зона будет 
работать и в выходные дни.
Соб. инф.
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> На базе «Вулканариума» открыты лекционный зал и новая визит-зона <

Реклама

Представителей туриндустрии 
приглашают в лекторий

Фабрика орудий лова –  
ООО «Морское снабжение»

Производство, реализация всех видов канатов, делей, 
наплавов.

Изготовление любых промышленных орудий лова.
Более 15 лет на рынке сетеснастных материалов!

Подробности на сайте: www.moresnab.ru

Тел.: 8 (423-34) 2-43-52, т/ф: 8 (423) 260-48-97; е-mail: moresnab@mail.ru.

РЕКЛАМ
А.

УВАЖАЕМЫЕ РЫБАКИ!
На наплава МС-25, -30, -85

действуют специальные  
СКИДКИ ДО 12%

Оптимус
Лиц. АСД-41-1118 от 08.06.2000 г.

превосходство над расстоянием

Тел.: 29-81-98, 29-87-12.

• Осуществляет пассажирские пере-
возки комфортабельными автобуса-
ми по Камчатскому краю.

• Доставка групп туристов в трудно-
доступные районы Камчатки вахто-
выми автобусами.

Реклама

ТЕЛ. (415-2) 23-41-95, E-MAIL: REKLAMA13.2010@MAIL.RU

РЕКЛАМНЫЙ 
ОТДЕЛ
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– Ты где сейчас?
– Я там, где никогда нет снега.
– Бали? Карибы?
– Нет, на люке стою.

* * *
Сетевой администратор мнил 

себя богом сети, электрик грубо 
развеял этот миф.

* * *
– Я понимаю, что птицы зи-

мой улетают на юг. Я не пони-
маю, зачем они возвращаются.

* * *
На конкурсе городов-курор-

тов Челябинск получил приз «За 
волю к победе».

* * *
– А куда делись бабульки, ко-

торые раньше на лавочках у до-
мов всем проходящим мимо ко-
сти перемывали?

– В блогеры подались.
* * *

Людям, которые живут мечтой 
о встрече с другой, более развитой 
цивилизацией, стоит помнить о 
судьбе американских индейцев.

* * *
Ученым с помощью электрон-

ного микроскопа удалось прочи-
тать сноски в кредитном договоре.

* * *
Сегодня человека, который идет 

в магазин без своего пакета, можно 
смело отнести к среднему классу.

* * *
Программист приходит в би-

блиотеку:
– Где библиотекарь?
– В архиве.
– Разархивируйте, пожалуй-

ста.
* * *

Если бы деревья раздавали 
бесплатный Wi-Fi, мы засадили 
бы ими всю планету, но они всего 
лишь производят кислород, кото-
рым мы дышим.

* * *
Если в ульях вместо пчел по-

селить комаров, то можно соби-
рать по несколько литров крови 
за сезон.

* * *
– Почему у тебя оба уха пере-

вязаны?
– Я белье гладил. Тут телефон 

зазвонил. Вместо трубки поднес 
к уху утюг.

– А со вторым ухом что?
– В скорую звонил.

* * *
Самая низкая скорость в мире 

– это скорость звука. То, что гово-
рила мама в 16 лет, доходит толь-
ко к 40.

> Веселуха <

Адрес: 683000, г. Петропавловск-Камчатский, 11 км, пр. Победы, 79/6.
Тел (факс).: 8(415-2) 490-290, 8-924-685-58-77, 8-924-784-11-98; 

http://www.snabkomplekt41.ru. E-mail: snabkomplekt41@mail.ru.

Организуем общее 
материально-

техническое снабжение

www.snabkomplekt41.ru

• Судовая электрика(светильники, 
лампы)

• Кабель (КГ, КНР, КНРЭ, КМПВЭ)
• Цепи и якоря
• Троса
• РТИ и АТИ
• Протекторы
• Судовые двери
• Электродвигатели от 0,25 кВт 
• Цветной металлопрокат ( н/ж, 

АМГ, бронза, латунь)
• Насосы и сепараторы, ЗИП 

(НЦВ, ЦВС, СЦ-1,5)

Реклама

Компания «Фреон» предлагает к продаже:

Тел./факс 42-43-56; ул. Ленинская, д. 38, офис 115.
Сот. 8-962-217-90-57

Все для ремонта и 
обслуживания бытовых 

и промышленных 
холодильников

• Хладагенты (фреон), холодильные масла, насосы фреоновые,
• Профессиональный рефинструмент,
• Оборудование и материалы для пайки,
• Манометры, термометры, мановакуумметры,
• Течеискатели, электронные весы, гигрометры,
• Линейные компоненты, фильтры и элементы, за-
порная арматура,
• Компрессоры, ресиверы, вентиляторы, 
виброгасители, шланги,
• Сальниковые уплотнения, клапанные 
доски, подшипники,
• Резинотехнические изделия, фторо-
пласт, поливинилформаль, труба мед-
ная, силикагель, кальций хлористый.

Реклама

Продам 2-комнатную квартиру 

с. Мильково, ул. Томская, 7.  
Окна ПВХ, балкон расширен-

ный, остеклен, ПВХ,  встроенный 
шкаф с зеркалами, прихожая, 

кухня. Цена 1,7 млн руб.
Тел. 8-900-436-15-95.

Реклама

Реклама

Присоединяйся!

ИЩИТЕ 
НАС НА 

«ФЕЙСБУКЕ»

Группа 
«Камчатка 
навсегда!»:  

Нас уже более 
16 тысяч

Реклама

Тел. 8 -914-024-99-77  
факс: +74152-20-42-74 
E-mail: marinehouse41@mail.ru 

Магазин на рынке Диксон, 5 км
Сайт:  marinehouse41.ru

Реклама Тел. 8-914-024-99-77

Магазин на рынке «Диксон», 5 км
Сайт: marinehouse41.ru

от А до Я
Судовое снабжение 

ГРУППА КОМПАНИЙ

ТЕЛЕФОН: 8 914 787 28 40

С целью создания кадрового ре-
зерва из квалифицированных спе-
циалистов для работы на транс-
портных рефрижераторных судах 
«Меркурий», «Айс-Стрим», «Айс-
Винд», «Айс-Кристалл», «Амбер 
Балтик» принимаем анкеты лиц, 
желающих работать в стабильной 
развивающейся компании.

Требуемые специалисты для формирования 
кадрового резерва:

• Помощники капитана
• Механики
• Электромеханики
• Рефрижераторные механики
Оплата труда достойная и своевременная.
Заполнить анкету (в разделе «вакансии») и ознакомится с дея-

тельностью компании можно на сайте компании: ref-alliance.com

ТРЕБУЕТСЯ:

Реклама

• Капитан-наставник с опытом работы в море не менее 
5 лет на рефрижераторных судах (конвекционных) 
для работы в офисе компании. 


